
Prefeitura de São Pedro destaca
avanços e realizações de 2024

Prefeito Thiago Silva diz que balanço
de 2024 reflete um ano de realizações
e conquistas que impactaram
positivamente a vida da população

Em um período marcado
por retrospectivas e balanços, a
Prefeitura de São Pedro tam-
bém fez os seus.  O ano de
2024 foi destaque por impor-
tantes conquistas para a po-
pulação da Estância que nes-

te ano completou 45 anos desta
classificação. Uma série de ações
e projetos contribuíram para o
desenvolvimento do município
em diversas áreas, como infra-
estrutura, saúde, educação, ha-
bitação e cultura.  A13

BAILE - O Fundo Social de Solidariedade de São Pedro
promoveu o Baile Vermelho e Branco, no último dia 13,
no Hotel Fazenda Fonte Colina Verde. O casal Letícia
Cavalheiro Rizziolli e Dr. Giuliano Antonelli foram os
anfitriões da noite marcada pela solidariedade. Confira
as fotos da jornalista Daniella Oliveira, de A Tribuna. A8

Dengue: São Pedro registra
134 casos no trimestre

O Departamento de Vigilân-
cia Epidemiológica, da Secreta-
ria de Saúde de São Pedro, ad-
verte: o último trimestre de 2024
ainda nem acabou e São Pedro já

totaliza 134 casos de dengue, um
número 3.250% superior ao regis-
trado em igual período de 2023,
quando foram totalizadas qua-
tro ocorrências. A19

Daniella Oliveira

Prefeito Thiago
Silva anuncia mais
duas escolas em
tempo integral

O sistema educacional de
São Pedro segue recebendo
um forte investimento por
parte do poder público. Nesta
semana, o prefeito Thiago Sil-
va anunciou mais duas esco-
las em tempo integral na ci-
dade. A EMEB Iracy Bertochi

(educação infantil), localizada
no Alto da Serra, e a Professora
Ricarda de Paiva Lima Berzin
(1º ao 9º ano), instalada no
Theodoro de Souza B a r r o s ,
terão ensino 100% integral.
As mudanças já  valem para
o  a n o  l e t i v o  d e  2 0 2 5 .  A4
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Participei da
COP29, em Baku, a ca-
pital do Azerbaijão.
Nunca havia estado
nesse país cuja situação
geográfica é peculiar:
localiza-se na Eurásia:
exatamente o encontro
do extremo leste da
Europa com o oeste da Ásia.

Toda a sua população é me-
nor do que a da cidade de São
Paulo. Ultrapassa pouco os dez
milhões. Mas é uma nação muito
rica. Tem petróleo e gás que ex-
porta para o mundo. O resultado
é uma cidade rica e de contras-
tes. Preservou a parte antiga, cer-
cada de muralhas e que serve de
roteiro turístico de primeira qua-
lidade. Tudo muito bem conser-

vado, com árvores em
profusão, plantas orna-
mentais e flores e o uso
bem inteligente da ilu-
minação. Aliás, ilumi-
nação abundante em
toda a cidade.

O conjunto de pré-
dios chamado Flame
Towers é formado por
três grandes edifícios

laminados cuja arquitetura sim-
boliza as chamas e a energia. À
noite, a iluminação oferece um es-
petáculo de luzes que imita fogo, a
recordar a força azerbaijana pro-
veniente do petróleo.

Interessante observar que
Baku fica a vinte e oito metros
abaixo do nível do mar e poucos
quilômetros dali, ergue-se a Cor-
dilheira do Cáucaso, cujo ponto
mais elevado é o monte Bazardyu-

zyu, que se eleva a 4.466 metros
acima do nível do mar, na fron-
teira com a Rússia.

Porque extrair lições de Baku?
Porque sua população é toda alfa-
betizada e domina vários idiomas.
Porque a polidez é a característica
predominante e a arte de bem re-
ceber foi estimulada para que a
recepção aos visitantes do grande
encontro anual da ONU, com vis-
tas ao enfrentamento das questões
climáticas, foi um espetáculo im-
pressionante. Porque a organiza-
ção de um evento de tal dimensão

exigiu esforço e eficiência compro-
vada, o que nos leva a nutrir ex-
pectativa crescente quanto à pró-
xima COP, a de número 30, que
será realizada em Belém do Pará.

Aprendamos com o Azerbai-
jão e nos conscientizemos de que
uma COP exige mais do que boa
vontade e a ingênua invocação
ao tradicional "jeitinho" brasilei-
ro, que é povo cordial e acolhe-
dor. Empenhemo-nos para que o
Brasil faça bonito em Belém e
nada fique devendo ao belo e pro-
ficiente Azerbaijão.

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Planos de saúde e o home care para pacientes
com Esclerose Lateral Amiotrófica (ELA):

um direito à vida com dignidade
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nos de Saúde. Essas ne-
gativas colocam em ris-
co a vida de pacientes
vulneráveis e violam o
Princípio da Dignidade
da Pessoa Humana.

Pacientes com do-
enças graves, ao enfren-
tarem a negativa de co-
bertura pelas operado-
ras, ainda precisam reu-

nir forças para buscar acesso ao
tratamento nos tribunais. Para isso,
é comum acionarem advogados es-
pecialistas que ingressam com uma
ação de obrigação de fazer. Esse ins-
trumento jurídico busca compelir
o plano de saúde a cumprir suas
obrigações contratuais, fornecen-
do o tratamento domiciliar pres-
crito. A base legal para tal ação in-
clui: o Código de Defesa do Consu-
midor (CDC): Negar cobertura de
tratamento essencial constitui prá-
tica abusiva, conforme os artigos
6º, 14 e 51 do CDC; a Lei dos Pla-
nos de Saúde (Lei nº 9.656/98): Ar-
tigos 10 (cobertura mínima obri-
gatória) e 12 (direitos e deveres dos
consumidores); a Constituição Fe-
deral: Artigos 196 (direito à saú-
de) e 197 (competência do Estado
para a prestação de serviços de
saúde); e o Princípio da Dignida-
de da Pessoa Humana: Artigo 1º,
inciso III, que estabelece a digni-

José Santana Júnior

A Esclerose Lateral
Amiotrófica (ELA) é
uma doença neurode-
generativa progressiva
que causa a deteriora-
ção dos neurônios mo-
tores, resultando em
paralisia muscular e,
eventualmente, levando
à morte. Pacientes com ELA fre-
quentemente necessitam de cuida-
dos contínuos e especializados, in-
cluindo fisioterapia, fonoaudiolo-
gia, cuidados de enfermagem e su-
porte ventilatório. O tratamento
domiciliar (home care) é essencial
para garantir a qualidade de vida
e a dignidade desses pacientes.

Os planos de saúde têm a obri-
gação de fornecer cobertura para
os tratamentos e procedimentos
médicos previstos no contrato de
assistência à saúde, incluindo aque-
les prescritos por médicos assisten-
tes, desde que estejam de acordo
com as diretrizes da Agência Naci-
onal de Saúde Suplementar (ANS).

 Infelizmente, muitas operado-
ras utilizam subterfúgios adminis-
trativos para negar o fornecimento
de home care, ferindo os direitos
garantidos por lei, como o Código
de Defesa do Consumidor (CDC), a
Constituição Federal e a Lei dos Pla-

dade da pessoa humana como um
dos fundamentos da República
Federativa do Brasil.

Negar o tratamento necessá-
rio a um paciente com ELA fere di-
retamente esses dispositivos legais
e princípios constitucionais.

Para ingressar com uma ação
de obrigação de fazer contra o pla-
no de saúde, é fundamental que o
paciente reúna toda a documenta-
ção possível, incluindo: Laudos e
prescrições médicas, registro da
negativa formal, contrato do pla-
no de saúde, comprovantes de pa-
gamento e a Carteirinha do convê-
nio e documentos pessoais: RG,
CPF e comprovante de residência.

Os tribunais têm reiterada-
mente se posicionado a favor dos
pacientes em casos de negativa de
fornecimento de tratamento do-
miciliar. Alguns exemplos de deci-
sões judiciais ilustram esse enten-
dimento: Apelação nº 1100984-

44.2015.8.26.0100: O Tribunal
de Justiça de São Paulo deter-
minou que o plano de saúde for-
necesse home care para um pa-
ciente com Alzheimer, reconhe-
cendo a ofensa ao CDC e ao di-
reito à saúde. Apelação nº
1103861-88.2014.8.26.0100: Deci-
são similar envolvendo um pacien-
te com paralisia cerebral. Agravo
de Instrumento nº 2207305-
17.2023.8.26.0000: Determina-
ção de home care com atendi-
mento multidisciplinar para um
paciente em estado grave.

Portanto, a negativa de cober-
tura de tratamento domiciliar por
parte dos planos de saúde, especi-
almente para pacientes com ELA, é
uma prática ilegal e abusiva que
fere direitos fundamentais. A Jus-
tiça tem se mostrado uma alterna-
tiva viável para assegurar o acesso
ao tratamento necessário e garan-
tir o respeito à dignidade humana.
Dessa forma, cabe aos pacientes e
seus representantes legais busca-
rem os meios adequados para fa-
zer valer esses direitos.

———
José Santana Júnior, ad-
vogado especialista em
Direito Empresarial e da
Saúde e sócio do escritó-
rio Mariano Santana So-
ciedade de Advogados

Biofertilizantes
Fertilizantes nor-

malmente adquiridos
de produtores, particu-
larmente de fora do
país produzidos sinte-
ticamente por empre-
sas nacionais e estran-
geiras, tem sido uma
preocupação constante
de governos que se pre-
ocupam, particular-
mente, com o meio am-
biente, já que grande parte des-
ses produtos estão fora de uso
nos países que os encaminham
para o Brasil e tem sido vistos
como inadequados para a sua
função verdadeira trazendo con-
sequência danosas para o meio
ambiente além de inaptos em re-
lação à sua função verdadeira,
que é agir sobre os mais diversos
parasitas da agropecuária. au-
mentando o rendimento dos pro-
dutos que são comercializados.
Nesse sentido, os pesquisadores
procuram substâncias não noci-

vas para as plantações
sem causar danos de
nenhuma espécie. Bio-
fertilizantes têm sido
escolhidos como subs-
tâncias importantes
nessas pesquisas... e
seu uso na soja brasi-
leira tem sido desta-
que em publicações ci-
entíficas. Artigo desta-
ca que o Brasil é o país

do mundo com maior sucesso na
utilização de biofertilizantes para
prover nitrogênio na soja. A in-
trodução de microrganismos no
solo garante maior produtivida-
de, reduz a emissão de gases de
efeito estufa, estima-se que, gera
uma economia de US$ 10 bilhões
por ano. Por quê não usar e apro-
veitar os avanços da ciência, e além
disso economizar?

———
Jose F. Höfling, biólogo
e PhD em Imunologia

Corrupção no agro mancha a reputação
das empresas e respinga no produtor
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neráveis. É importante
destacar que a corrupção
é crime tipificado no Códi-
go Penal Brasileiro (art.
317, no caso de corrup-
ção passiva, e art. 333,
para corrupção ativa).

Além disso, a "Lei
nº 12.846/2013", co-
nhecida como Lei An-
ticorrupção, estabele-

ce a responsabilidade objetiva de
pessoas jurídicas por atos lesi-
vos contra a administração pú-
blica, nacional ou estrangeira. As
penalidades podem incluir multas
que alcançam até 20% do fatu-
ramento bruto da empresa, além
de sanções administrativas e da-
nos irreparáveis à reputação.

No setor privado, práticas cor-
ruptas geram distorções na concor-
rência, ineficiência nos processos e
desconfiança em cadeias inteiras
de fornecimento. Com todo este
cenário, é fundamental disseminar
a prevenção à corrupção. Isso exi-
ge, claro, uma abordagem multidi-
mensional, combinando ações de
compliance, transparência e gover-
nança. A aplicação de princípios
ESG pode desempenhar um papel
relevante nesse processo.

Outras práticas ajudam a di-
minuir a corrupção dentro dos ne-
gócios, como: uma governança só-
lida, a implementação de códigos
de conduta claros e políticas rigo-
rosas. Destaca-se ainda criação
mecanismos de denúncia anônima
e adoção de auditorias regulares.
Algumas multinacionais, por exem-
plo, utilizam canais de ouvidoria e
sistemas de monitoramento digi-
tal para prevenir desvios.

Também adotar transparência
nos processos, automatizar o setor
de compras utilizando ferramen-
tas tecnológicas que garantam ras-

Leandro Viegas

A corrupção no
setor de compras é
uma prática que com-
promete a eficiência,
a sustentabilidade e a
integridade das cor-
porações, impactando
diretamente sua repu-
tação e a confiança de
seus stakeholders. No contexto
do agronegócio, setor que mo-
vimenta bilhões de reais anual-
mente e constitui um dos pi-
lares econômicos do Brasil,
os riscos dessa prática são
ainda mais acentuados e che-
ga a respingar lá no campo. E
aí que a implementação de
práticas ESG (ambientais, soci-
ais e de governança) surge como
um antídoto necessário para pre-
venir e mitigar tais desvios.

Os esquemas de corrupção
nesse setor geralmente envolvem
práticas como superfaturamento de
contratos, recebimento de propinas
para favorecer determinados for-
necedores, fraudes em licitações e
desvios de recursos destinados à
aquisição de insumos. Um caso em-
blemático é o da operação "Carne
Fraca", deflagrada pela Polícia Fe-
deral em 2017. Essa investigação
revelou um esquema em que frigo-
ríficos pagavam propinas a fis-
cais do Ministério da Agricul-
tura para liberar produtos sem
inspeção sanitária adequada,
resultando em um impacto ne-
gativo sobre a imagem do setor.

Na prática, situações como
essa também podem ocorrer no ní-
vel corporativo, especialmente em
fazendas ou grandes grupos de
compras que operam com volumes
elevados de recursos financeiros e
possuem sistemas de controle vul-

treabilidade e registro de todas as
transações. Plataformas como blo-
ckchain, já usadas por empresas
agrícolas para rastreamento de
commodities, podem ser adaptadas
para controlar contratações.

Ainda, difundir a educação
e treinamento, capacitar colabo-
radores e fornecedores sobre éti-
ca corporativa e consequências le-
gais da corrupção. Fazendas e co-
operativas, por exemplo, podem
organizar workshops sobre prá-
ticas sustentáveis de negócios.
Também se orienta a realizar a
seleção de fornecedores idôneos,
estabelecer critérios rigorosos
dessa escolha e realizar due dili-
gence para avaliar a reputação e
o histórico dos mesmos.

Negligenciar essas práticas
pode resultar em prejuízos finan-
ceiros e perdas de contratos, es-
pecialmente com empresas inter-
nacionais que exigem conformi-
dade com critérios ESG. Além dis-
so, a desconfiança dos consumi-
dores pode inviabilizar a perma-
nência no mercado, como de-
monstrou o boicote temporário
sofrido pelo setor de carne brasi-
leira após a "Carne Fraca", como
mencionado anteriormente.

Como fornecedor na indús-
tria do agro, o papel de empre-
sas como a Sell Agro, vai além

de entregar produtos de quali-
dade. A colaboração para evi-
tar a corrupção passa por ações,
como: Transparência nas nego-
ciações: garantir que todos os
processos sejam documentados
e auditáveis, evitando qualquer
brecha para práticas ilícitas.
Adesão a programas de compli-
ance dos clientes: estar em con-
formidade com os códigos de
ética e padrões de governança
exigidos por grandes corporações.
Educação e conscientização: parti-
cipar ativamente de programas de
treinamento que promovam práti-
cas sustentáveis e éticas. Inovação
para sustentabilidade: desen-
volver soluções tecnológicas que
aumentem a eficiência, reduzam
custos e, consequentemente,
minimizem a tentação por prá-
ticas corruptas.

Adotar o ESG como base para
a governança corporativa não é
apenas uma questão de conformi-
dade, mas de sobrevivência em um
mercado globalizado. A transpa-
rência, a ética e a sustentabilidade
são os pilares que garantirão a
competitividade das empresas bra-
sileiras, sobretudo no agro, onde
os olhos do mundo estão cada vez
mais voltados para práticas respon-
sáveis e sustentáveis. A luta contra
a corrupção no setor de compras é
um esforço coletivo, que exige a
participação ativa de todos os elos
da cadeia, desde fornecedores até
grandes corporações. Mais do que
evitar sanções, trata-se de construir
um setor mais ético, eficiente e sus-
tentável. Como fornecedor e líder
no setor, comprometo-me a ser
parte dessa transformação.

———
Administrador, Bacha-
rel em Direito e CEO
da Sell Agro

Feliz Natal!
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Professora Bebel

Antes de mais
nada, desejo às leito-
ras, leitores, familiares,
amigos, um Natal re-
pleto de paz, harmonia,
alegria e todos os pensa-
mentos e reflexões que
esta data nos inspira.

Neste texto, quero
lhes contar sobre as últimas ati-
vidades que realizamos e as
perspectivas para 2025.

No dia 17 de dezembro, por
força do artigo 52 A da Constitui-
ção Estadual, esteve na Comissão
de Constituição e Cultura da As-
sembleia Legislativa o secretário da
Educação, Renato Feder, para
prestar contas de sua gestão. Po-
rém, ao contrário de abordar to-
dos os problemas enfrentados pela
comunidade escolar, o secretário
pintou uma realidade muito dife-
rente e oposta àquela vivenciada
por professores, estudantes e fun-
cionários nas escolas estaduais.

O secretário apresentou al-
guns resultados muito localiza-
dos, que pouco ou nada afetam
o cotidiano daqueles e daquelas
que tentam obter formação básica
de qualidade na rede estadual de
ensino, mas encontram escolas mal
conservadas e graves problemas
estruturais, profissionais des-
valorizados, plataformas digitais
que afastam estudantes e profes-
sores e tiram qualidade do ensino,
autoritarismo, fechamentos de
classes no noturno e a própria eli-
minação do turno, impedindo
estudantes trabalhadores de es-
tudarem, redução de aulas de
disciplinas essenciais, entre
tantos outros problemas.

Nem seria preciso essa fala
do secretário para sabermos do
descompromisso do governo de
Tarcísio de Freitas com a Edu-
cação e todos os serviços públi-
cos. Quem vive em São Paulo
vive isso na pele. Por isso, na I
Conferência Intercongressual
da APEOESP,  denominada
"Professora Raquel Guisoni",
definimos nossa plataforma de
lutas para o início de 2025. O
ano se iniciará com atividades
regionais organizadas pelas
subsedes, juntamente com enti-
dades e movimentos, para que,
no dia 21 de fevereiro, realize-
mos um grande ato político-cul-
tural para entrega de nossa
pauta de reivindicações. No dia
21 de março, realizaremos nos-
sa primeira assembleia estadu-
al, cujo indicativo é de greve,
caso o governo não negocie o
atendimento de nossas princi-
pais demandas.

Para muitos, a palavra greve
carrega um estigma, como se fosse
uma atitude violenta ou um desa-
cato à ordem democrática e social.
Muito pelo contrário, a greve é um
direito legal, constitucional e repre-
senta o instrumento de defesa dos
trabalhadores contra o total des-
respeito a seus direitos e necessi-
dades. No caso da Educação - e dos
serviços públicos de forma geral - a
greve tem um maior alcance social,
porque sempre visa, por meio da
valorização profissional e da me-
lhoria das condições de trabalho,
prover atendimento de melhor
qualidade à população.

Não é possível que São Paulo,
o mais rico estado da federação,
reduza as verbas para a Educação

- um confisco de mais
de R$ 11 bilhões anu-
ais - sem que esteja as-
segurado à população
ensino de qualidade,
escolas bem estrutu-
radas, currículo esco-
lar condizente com os
anseios e sonhos de
nossas crianças e jo-
vens. Além de cortar

as verbas, este governo ainda
negocia escolas na bolsa de va-
lores e privatiza a gestão admi-
nistrativa para gerar lucros
para empresas, como se fosse
possível, numa unidade escolar, se-
parar a parte pedagógica da parte
administrativa.

O governo de Tarcísio de Frei-
tas e Renato Feder simplesmente
ignora as novas diretrizes curricu-
lares nacionais do ensino médio
emanadas do Conselho Nacional
de Educação (CNE), querendo pro-
longar no estado de São Paulo par-
te dos elementos que compõem a
famigerada reforma do ensino mé-
dio. Nossa luta é para que o este
governo cumpra a decisão do CNE
e saia da ilegalidade na qual insiste
em permanecer.

Nós queremos que este gover-
no negocie nossa pauta salarial.
Nossa defasagem em relação do
piso salarial nacional está em tor-
no de 40%. Não aceitamos mais
receber abonos complementares
que beneficiam apenas uma peque-
na parcela de professores. O rea-
juste do piso nacional tem que ser
aplicado no salário base, com re-
percussão em toda a carreira.

Também a contratação dos
professores temporários precisa ser
revista. Não é possível que dezenas
de milhares de professores perma-
neçam na insegurança e que a cada
três anos tenham que sair da rede
estadual de ensino, sendo que mui-
tos não conseguem retornar. Ao
mesmo tempo, milhares de estu-
dantes ficam sem aulas. O concur-
so realizado precisa efetivar muito
mais que as 15 vagas previstas.

Finalmente, na nossa pauta
prioritária, é preciso parar com o
fechamento de classes e reduzir
para 25 o número de estudantes
em sala de aula, porque isso é fun-
damental para que haja ensino de
qualidade. Para não falarmos da
não implementação desse desatino
que são as escolas cívico-militares,
sobretudo quando uma parte da
corporação militar, sob o comando
do secretário Derrite, demonstra
suas faces violentas.

Para essas lutas, que não ape-
nas nossas, esperamos contar com o
apoio da sociedade. A luta não para!

Boas Festas!!!

Professora Bebel é De-
putada Estadual - PT e
segunda presidenta da
APEOESP



A Tribuna de São Pedro
sábado, 21 de dezembro de 2024 A3

O que esperar de 2025
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que o Imposto sobre
Bens e Serviços (IBS) vai
substituir o ISS e o
ICMS, o que pode im-
pactar as receitas. Mas
é nessa hora que o bom
gestor tem a chance de
mostrar criatividade e
eficiência para garantir
o bom desenvolvimento
da cidade.

No âmbito federal, Senado e
Câmara dos Deputados terão vo-
tações importantes no próximo
ano. Entre as principais pautas a
serem apreciadas estão, por exem-
plo, a regulamentação da reforma
tributária e o PL das Fakenews,
ambos já em tramitação. A agenda
das casas legislativos deverá ter se-
guimento mais intenso a partir de
fevereiro, quando serão realizadas
as eleições das mesas diretoras.

Já o Poder Executivo terá no
próximo ano a missão de prevenir
uma possível crise diplomática com

Wilson Pedroso

O novo ano se apro-
xima trazendo consigo
inúmeras possibilida-
des de mudanças e
oportunidades para o
crescimento nas mais
diversas áreas. Alguns
fatos e tendências já se
mostram como indica-
tivos claros daquilo que podemos
esperar para 2025.

Começaremos o ano com a
posse dos mais de 5 mil prefeitos
eleitos em todo o Brasil, já no dia 1
de janeiro. Eles iniciarão a nova
gestão com amplas possibilidades
de fazerem cumprir as promessas
dos planos de governo e proporcio-
nar mais qualidade de vida aos
moradores de seus municípios.

Talvez um dos maiores desa-
fios a serem ultrapassados pelos no-
vos prefeitos seja a adaptação às
novas regras tributárias. Isso por-

os Estados Unidos, já que é grande
o afastamento político-ideológico
entre o presidente eleito dos EUA,
Donald Trump, e o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva. É crucial que
as relações comerciais entre as duas
nações não sejam impactadas e o
governo terá de agir de forma es-
tratégica para mantê-las.

Saindo da esfera política di-
retamente para a vida cotidiana
dos cidadãos, algumas mudanças
já podem ser colocadas no radar
para o ano de 2025. Entre elas es-

tão, por exemplo, o aumento do
salário mínimo para até R$ 1.528
e a possibilidade de redução da
jornada de trabalho, ou pelo me-
nos o aprofundamento das discus-
sões sobre esse tema.

O ano que se aproxima deverá
nos reservar ainda boas surpresas
do ponto de vista da tecnologia. A
Inteligência Artificial deverá estar
cada vez mais presente em nossas
vidas e, além disso, poderão surgir
inovações para redução dos impac-
tos da mudança do clima, com des-
taque para as soluções que buscam
a descarbonização do planeta.

Quaisquer que sejam as no-
vidades que 2025 nos reserve,
meu desejo é que seja um ano de
paz, saúde e trabalho. O restan-
te é detalhe.

———
Wilson Pedroso, analista
político e consultor elei-
toral com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing.

Bebida mata um homem a cada 4 horas no Brasil
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álcool jovem e vai pagar
a conta na velhice. Afi-
nal, o alcoolismo é um
credor paciente: a natu-
reza progressiva da de-
pendência vai acumu-
lando juros no fígado,
no coração e na mente,
até que a soma se torna
insuportável.

O que torna esse
dado ainda mais per-

verso é que os idosos, em média,
consomem menos álcool do que
os jovens. Em 2023, apenas 8,6%
das pessoas acima de 55 anos re-
lataram abuso de bebidas alcoó-
licas, contra 26,9% dos jovens e
22,9% daqueles entre 35 e 54
anos. Então, por que os mais ve-
lhos estão morrendo tanto?

A resposta está na matemática
cruel da biologia. O envelhecimento
já fragiliza o organismo, tornando-
o mais vulnerável. Adicione o álco-
ol, com suas promessas momentâ-
neas de alívio, e você terá uma fór-
mula fatal. Cirrose, complicações
hepáticas, hipertensão, problemas
mentais - a lista é longa, e a recupe-
ração, quase sempre, mais lenta do

Gregório José

Os números im-
pressionam, chocam e
nos obrigam a pensar;
No Brasil, uma pessoa
com mais de 55 anos
morre a cada quatro
horas em decorrência do
consumo excessivo de
álcool. A pesquisa do
Centro de Informações
sobre Saúde e Álcool (Cisa), com base
nos dados do Ministério da Saúde e
da OMS, traz um retrato de tragé-
dia silenciosa e progressiva.

O álcool, sempre tratado como
parte da "cultura do brinde", mos-
tra-se um algoz implacável, especi-
almente na terceira idade. A taxa
de mortalidade alcoólica entre os
mais velhos subiu de 22% para 35%
no total de internações atribuídas
à bebida em apenas uma década.
Enquanto isso, entre os jovens de
18 a 34 anos, as mortes ligadas ao
álcool diminuíram de 17,1% para
11,8% no mesmo período.

Seria uma boa notícia para os
mais novos, se não fosse o péssimo
presságio para quem sobrevive ao

que o avanço das doenças.
E o que fazemos diante dis-

so? Muito pouco. O alcoolismo
ainda é visto por muitos como uma
fraqueza de caráter, um desvio
moral, quando na verdade é uma
doença complexa. A sociedade fin-
ge que não vê; as famílias, muitas
vezes, não sabem como agir; e o
sistema de saúde luta com recur-
sos insuficientes para atender a
um problema crescente.

Talvez o maior erro esteja
no enfoque: campanhas de cons-
cientização se voltam para os jo-
vens, enquanto os mais velhos
são esquecidos. Quem vai ofe-
recer um ombro amigo para

aquele tio, aquele pai ou aquele
avô que, silenciosamente, se
afoga em doses diárias? Quem
vai dizer que há ajuda disponí-
vel, sem julgamentos?

O Brasil tem uma relação his-
tórica com o álcool, que é ao mes-
mo tempo cultural e destrutiva.
Entre o "saúde!" do brinde e a fal-
ta de saúde de quem sofre com o
vício, está o abismo das vidas per-
didas. Se queremos mudar essa
realidade, é hora de enxergar o ál-
cool como o que ele realmente é:
um inimigo da saúde pública, cuja
vítima não tem idade, mas cujas
sequelas são especialmente cruéis
para os mais velhos.

Enquanto não nos dermos
conta disso, a estatística continu-
ará a encher os copos do Brasil
com lágrimas. E, pior, com lágri-
mas invisíveis.

———
Gregório José, jorna-
lista, radialista, filóso-
fo, pós graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Ninguém se perde no caminho da volta
O título deste ar-

tigo é uma frase que
se tornou célebre na
década de 50, do meu
antecessor na Cadei-
ra 38 da Academia
Brasileira de Letras,
que ocupo, José Amé-
rico de Almeida, gran-
de romancista do
Nordeste, autor de "A
Bagaceira", livro que foi uma marca
no conjunto de escritores da região,
um dos "búfalos" que Oswald de
Andrade disse que invadiram a
Semana de Arte Moderna de 22,
abafando-a na importância que
passaram a ter na história da li-
teratura brasileira.

José Américo foi também
candidato a presidente da Repú-

blica para as eleições de
1938, que não ocorre-
ram devido ao golpe de
Getúlio Vargas, em 1937,
que resultou no período
do Estado Novo.

Mas não é dessa
volta que falo. É da mi-
nha volta a escrever
para os Diários Associ-
ados. No fim da déca-

da de 50, com 17 anos de idade,
começara minha vida profissional
como repórter de setor policial,
como todos começavam em jornal,
no caso, em "O Imparcial", dirigi-
do pelo meu querido amigo José
Pires de Saboia, então o maior jor-
nal do Maranhão, pertencente à
Chateaubriand. O velho jornalis-
ta brincava comigo, toda vez que

me encontrava, dizendo que eu en-
trara em sua empresa por concur-
so, uma vez que fizera uma repor-
tagem para uma competição aber-
ta por "O Imparcial" e obtivera o
1º lugar com uma matéria sobre a
Quinta do Barão de Bagé, num
subúrbio de S. Luís.

Este ano, 2024, os Diários
Associados comemoram 100
anos. E eu, que comecei a car-
reira de jornalista num dos seus
jornais, aos 17 anos, volto a escre-
ver em outro jornal dos Diários
Associados, nos meus 94 anos de
idade, publicando às sextas-fei-
ras o artigo que vinha escreven-
do no meu site, que era transcrito
em muitos outros do Brasil. Espe-
ro não me perder neste cami-
nho de volta. Estou feliz.

Quando eu me elegi deputa-
do, Chateaubriand me disse, ao
nos encontrarmos no aeroporto
da Bahia, onde nossos aviões se
cruzaram: "Olhe, Sarney, diga ao
Saboia para não dar baixa em sua
carteira no jornal. Daqui a pouco
eles fecham essa Câmara e você
vai voltar a ser meu empregado."

Agora não sou mais nada. E
o jornalista Josemar Gimenez,
atual Presidente do Condomínio
dos Diários Associados, certa-
mente não vai colocar um velho
desempregado no olho da rua.

———
José Sarney, ex-pre-
sidente da Repúbli-
ca, escritor, membro
da Academia Brasi-
leira de Letras

gítima. A tão aguar-
dada Reforma Tribu-
tária, após promulga-
ção de emenda cons-
titucional em 2023,
teve sua regulamen-
tação aprovada no
Congresso Nacional
nesta semana. Trata-
se de um verdadeiro
marco no país, já que
é a primeira vez que
uma Reforma Tribu-
tária, aguardada há

décadas, que envolve tantos interes-
ses diversos, é aprovada durante
um período democrático.

Assim como a Reforma Tribu-
tária, o avanço em outras pautas
prioritárias junto às mais diversas
lideranças e espectros políticos foi
um diferencial. Seja no Congresso
Nacional, na interlocução com es-
tados e municípios, ou ao dialogar
com a sociedade civil, por meio do
Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico Social Sustentável, o Con-
selhão, a premissa tão pontuada
pelo presidente Lula de que é ne-
cessário unir os divergentes con-
tra os antagônicos foi a tônica des-
te governo. Nesses dois anos de go-

Alexandre Padilha

Em tempos de crise ou
prosperidade, a boa relação
entre os poderes é funda-
mental para que o Brasil
continue avançando. O go-
verno do presidente Luiz
Inácio Lula da Silva mos-
trou em 2024, mais uma
vez, que é possível manter a
governabilidade respeitan-
do as atribuições e o papel
de cada poder republicano.

Em um cenário em que discursos
extremistas, muitas vezes, ganham des-
taque na imprensa e engajamento em
redes sociais, a postura do governo
federal em defesa do diálogo e da
cooperação institucional é um alen-
to e um exemplo a ser seguido.

Pudemos testemunhar ao lon-
go deste ano, um Poder Executivo
que manteve um canal aberto com
o Congresso Nacional, defendendo
reformas importantes sem abrir mão
da negociação com os parlamenta-
res. Colocando o diálogo com o Le-
gislativo não apenas como um mero
formalismo, mas como um impera-
tivo para implementação de políti-
cas públicas de forma eficiente e le-

Fechamos 2024 com democracia intacta,
permanência do diálogo entre as instituições

e aprovações que mudam a vida dos brasileiros

verno, da agenda estratégica 'União e
Reconstrução', que contem projetos
prioritários para o governo, foram
aprovados 46 projetos essenciais
para o país, quase dois projetos por
mês ao longo de dois anos: 18 de-
les em 2023 e 28 em 2024.

Comparando com governos
anteriores, este é o governo com a
maior taxa de aprovação de proje-
tos de lei de iniciativa do Executivo
desde a redemocratização. Alguns
destaques são importantes. A apro-
vação do Acredita, que tem amplia-
do a oferta de crédito no país e aten-
de aos mais diversos portes de em-
presários que querem investir em
seus negócios. O Pé de Meia, que
estabeleceu um mecanismo funda-
mental para reduzir a evasão esco-

lar no ensino médio. Na agenda ver-
de, as ações e projetos de lei refor-
çaram a perspectiva do desenvol-
vimento sustentável como um ve-
tor que congrega efeitos positivos nos
campos econômicos, sociais e ambien-
tais. São exemplos claros a regulamen-
tação do mercado de carbono, do hi-
drogênio verde, do combustível do fu-
turo (SAF) e do programa MOVER.

Em 2025, vamos continuar tra-
balhando juntos para darmos con-
tinuidade aos avanços por meio do
diálogo e do respeito às instituições
democráticas. Sempre priorizando
pautas de projetos que consolidam
programas de proteção social a
quem mais precisa, esse é a princi-
pal missão do presidente Lula.

Alexandre Padilha, médico,
professor universitário, Mi-
nistro das Relações Institu-
cionais da Presidência da Re-
pública e deputado federal
licenciado (PT/SP). Foi Mi-
nistro da Coordenação Polí-
tica no primeiro governo
Lula, da Saúde no governo
Dilma e Secretário da Saú-
de na gestão Fernando Had-
dad na cidade de SP.

Castração química e os
limites constitucionais
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Antonio Gonçalves

O Projeto de Lei
n° 3.976/2020 foi apro-
vado por 267 votos fa-
voráveis e 85 contrá-
rios pela Câmara dos
Deputados. E, por con-
ta de uma emenda,
aprovada conjunta-
mente, se aprovou a
aplicação e adoção da
castração química no Brasil.

Agora o PL n° 3.976/20 se-
gue para o Senado Federal e se
aprovado e, posteriormente, san-
cionado pelo presidente da repú-
blica, a castração química será
uma realidade no Brasil. No en-
tanto, o cadastro de pedófilos e a
castração química serão a solu-
ção para o crescente aumento dos
crimes sexuais?

A cada 6 minutos há um es-
tupro. Em 2023, segundo o Anu-
ário da Segurança Pública 2024,
o Brasil teve o maior número de
estupros de sua história: 83.988
vítimas, desses 76% foram estu-
pros de vulneráveis e 61,6% víti-
mas de estupro tem entre 0 e 13
anos. O Serviço Disque Direitos
Humanos (Disque 100) recebe, em
2024, dois registros por hora de
estupro de vulnerável.

No PL n° 3.976/20 não ha-
via a previsão da castração quí-
mica, pois seu escopo era apenas
e tão somente a criação do cadas-
tro Nacional de Pedófilos e Pre-
dadores Sexuais, nos moldes da
legislação já existe, porém, com o
acréscimo da Emenda e sua con-
sequente aprovação acerca da
Castração Química no país, o que
denota a preocupação da Câma-
ra com a situação crítica dos cri-
mes sexuais no Brasil.

Claro está que o Congresso
objetiva implementar ações legis-
lativas a fim de modificar o qua-
dro, porém, o tema em si não é
novo na casa e o caminho adota-
do tem sido o mesmo: o endureci-
mento penal. No caso específico da
castração química, a medida é apli-
cada em países como Estados Uni-
dos e Argentina. No Brasil, já hou-
ve outros projetos anteriormente
e, tanto os antecessores quanto o
atual, colidem com a mesma difi-
culdade: a constitucionalidade,
afinal, há impedimentos claros ad-
vindos da Carta Magna.

O primeiro deles é o trata-
mento desigual perante a lei. O
artigo 5° é claro em um trata-
mento equânime e não se pode
aplicar uma medida que tem efei-
to diferente para homens e mu-
lheres, já que cientificamente a
providência é praticamente inó-
cua para as mulheres. Além dis-
so, o ato fere o princípio consti-
tucional da proporcionalidade.

Na Carta Magna, a presciên-
cia ainda encontra vedação no art.

5°, III e XLVII que pre-
vê a não aplicação de
tratamento desumano
ou degradante e a proi-
bição de penas cruéis,
respectivamente. Por
fim, há que se respeitar
a dignidade da pessoa
humana do condenado.

A castração quími-
ca, ou seja, a aplicação
de injeções hormonais

para minorar a libido e inibir o ape-
tite sexual dos condenados por cri-
mes sexuais enseja outros questio-
namentos, afinal, o projeto de lei é
silente acerca da aplicação após o
período previsto para a duração da
medida (o dobro da pena máxima
prevista pelo crime praticado), pois,
ao cessar o tratamento, a libido re-
tornará e o que impedirá a reinci-
dência?  Se houver escassez do me-
dicamento a ponto de interromper
os efeitos da prescrição, será uma
violação da condicional?

Ademais, qual o impacto eco-
nômico para os estados da mante-
nedura de remédios que tem um
custo elevado para pessoas que já
cumpriram sua pena, porém, fa-
rão uso preventivamente?

A castração química não é a
solução e nem o constante endu-
recimento penal. O caminho deve
ser o aumento das políticas públi-
cas, pois, através delas, teremos o
correto enfrentamento da violên-
cia sexual contra a sociedade bra-
sileira, sejam mulheres, homens,
LGBTQIA+, meninas ou meninos.
O Estado Democrático de Direito
brasileiro precisa intervir e criar
mecanismos de conscientização
social, campanhas socioeducati-
vas, capacitação dos agentes e de-
mais medidas e, acima de tudo:
educar, educar e educar! Endu-
recer por endurecer nunca será
a resposta eficaz.

———
Antonio Gonçalves, ad-
vogado criminalista.
Pós-doutor em Desafios
em la post modernidad
para los Derechos Huma-
nos y los Derechos Fun-
damentales pela Univer-
sidade de Santiago de
Compostela, Doutor e
Mestre em Filosofia do
Direito pela PUC/SP,
MBA em Relações Inter-
nacionais da Fundação
Getúlio Vargas

dores cada vez mais
conscientes e exigentes,
ser visto como uma em-
presa que olha para o
social pode ser um dife-
rencial competitivo em
relação à concorrência.

No entanto, para
que se tornem parte in-
tegral do DNA da cul-
tura empresarial é ne-
cessário haver uma

mudança de dentro para fora, com
um comprometimento genuíno
por parte das lideranças. E isso vai
desde a implementação de políti-
cas de recrutamento, programas
de formação e desenvolvimento e
a criação de espaços seguros de
escuta onde todos possam expres-
sar as suas opiniões.

Por fim, acredito que o futuro
das empresas está na construção
da diversidade e inclusão no ago-
ra. Aqueles que abraçam as mu-
danças de forma rápida e promo-
vem ambientes mais saudáveis es-
tarão mais bem posicionados para
inovar, se adaptar e crescer, por-
que um lugar que valoriza a plura-
lidade não é apenas mais justo como
também estratégico e inteligente.

———
Charles Schweitzer,
CEO da Tanto

Charles Schweitzer

Ao longo dos anos,
a Diversidade e Inclu-
são, que eram apenas
conceitos ideais, passa-
ram a ser considerados
como fatores diferenci-
ais para as organiza-
ções que desejam o su-
cesso. Hoje, investir em
D&I não se trata ape-
nas de uma questão moral, mas
sim de uma estratégia que pode
servir de promoção da inovação
e incentivo à competitividade.

Além disso, a diversidade traz
uma variedade de diferentes pers-
pectivas, experiências e habilidades.
Em um mercado cada vez mais glo-
balizado e com desafios complexos
e dinâmicos, as equipes diversas
são capazes de resolver problemas
de forma mais criativa e perspicaz,
pela capacidade de compreender e
atender a uma base de clientes
igualmente diversa.

Porém, não basta ter uma equi-
pe diversificada, porque a inclusão
é o que realmente faz a diferença.
Por isso, é fundamental criar um
ambiente onde todos os colabora-
dores se sintam acolhidos e valori-
zados, respeitados e, o mais impor-
tante de tudo: sejam ouvidos.
Quando as vozes de diferentes gru-
pos fazem parte das decisões, as
soluções se tornam mais robustas
e alinhadas ao que o mercado pre-
cisa. A inclusão traz um senso de
pertencimento, o que reflete dire-
tamente na retenção de talentos e
satisfação no trabalho.

Consequentemente, as orga-
nizações que priorizam D&I tam-
bém podem observar melhorias
em sua reputação, atraindo não
apenas talentos de diferentes ori-
gens, mas, clientes que valorizam
empresas éticas. Com os consumi-
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Diversidade e inclusão:
um investimento para
o futuro das empresas
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Prefeito de São Pedro anuncia mais duas
escolas em tempo integral no município
A EMEB Iracy Bertochi (educação infantil) e a Professora Ricarda de Paiva Lima Berzin (1º ao 9º ano) terão ensino 100% integral em 2025

O sistema educacional de
São Pedro segue recebendo um
forte investimento por parte do
poder público. Nesta semana, o
prefeito Thiago Silva anunciou
mais duas escolas em tempo in-
tegral na cidade.

A EMEB Iracy Bertochi
(educação infantil), localizada
no Alto da Serra, e a Professo-
ra Ricarda de Paiva Lima Ber-
zin (1º ao 9º ano), instalada
no Theodoro de Souza Bar-
ros, terão ensino 100% inte-
gral. As mudanças já valem para
o ano letivo de 2025.

Para dar os detalhes das ati-
vidades lúdicas e explicar como
tudo irá funcionar, o prefeito Thi-
ago Silva e a secretária de Educa-
ção, Samantha Almozara, se reu-
niram na segunda-feira (16) com a
direção da escola e os pais das cri-
anças atendidas no Alto da Serra.

"A educação sempre teve
um olhar especial por parte da
atual administração. Sabemos
que oferecer ensino em período
integral é contribuir com as fa-
mílias e dar um contraturno de
qualidade para nossas crian-
ças. Além das atividades lúdi-
cas, os pequenos também são
assistidos em alimentação e
cuidados ininterruptos duran-
te todo o dia", lembrou o chefe
do Executivo são-pedrense.

Vale lembrar que a Profes-
sora Ricarda de Paiva Lima Ber-
zin já funcionava parcialmente
em tempo integral, ofertando a
possibilidade para cinco turmas
com aproximadamente 100 alu-
nos no total. Agora, o ensino em
tempo integral será estendido
para todas as salas da unidade.

Thiago Silva também falou
sobre uma meta da Pasta: trans-
formar todas as 23 escolas do

município em tempo integral.
"Hoje já temos 13 escolas em
tempo integral e a Iracy Berto-
chi será a 14ª. Já solicitei à Se-
cretaria de Educação que faça
essa transição para que todas
as unidades, em breve, funcio-
nem em tempo integral. A Ri-
carda Berzin funcionava parci-
almente em tempo integral, e
agora também será 100%. É
uma meta de governo e que
também colocamos dentro da
nossa campanha para este man-
dato. Sabemos que essa medida
irá ser um diferencial positivo
não só para os alunos, mas tam-
bém para as mamães e papais
que precisam trabalhar enquanto
seus filhos estão bem cuidados."

O prefeito também afirmou
que as novas escolas que se-
rão construídas em São Pedro
já serão projetadas para aten-
der o ensino integral desde o
primeiro dia de aula.

Além de oferecer ensino in-
tegral a partir de 2025, a EMEB
Iracy Bertochi também abrirá
turmas do maternal 1 e 2 (cri-
anças com dois e três anos).
Este era um pedido dos pais e
que agora será atendido pela
Secretaria de Educação.

Thiago Silva lembrou que o
prédio da escola passará por algu-
mas adequações físicas para rece-
ber os pequenos e que tudo está sen-
do planejado e executado diante de
um cronograma pré-estabelecido.

"Todas essas ações foram
debatidas internamente com a
Secretaria de Educação. Vimos
que existia viabilidade e não
pensamos duas vezes em ofer-
tar mais esta possibi l idade
para os pais. Investir em edu-
cação e apoio para os pais é
tema primordial", destacou.

Meta para este mandato é que todas as escolas municipais funcionem 100% em tempo integral

Divu lgação
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Fim de semana em
São Pedro tem ballet, teatro,
show e concerto musical

Ballet, teatro, show e con-
certo musical: estas são algumas
atrações que prometem animar
muito a cidade no fim de sema-
na do "Encanto de Natal 2024".
Na programação especial, pro-
movida pela Prefeitura de São
Pedro, as alunas do Ballet da
Cultura apresentarão o espetá-
culo "A Magia do Natal", na
sexta-feira (20), às 19h30, no
Largo da Praça Matriz.

No sábado (21), às 20h30, a
festa será no Coreto da Praça Gus-
tavo Teixeira, com o teatro musical
"A Noite Mágica de Natal".

A grande atração do domingo
(22) virá de Charqueada, municí-
pio vizinho. Às 20h30, no Coreto
da Praça Gustavo Teixeira, a ban-
da sinfônica "Corporação Musical
União Charqueadense" apresenta-
rá um repertório natalino eclético,
indo do popular ao erudito, com
instrumentos de sopro, percussão
e muito mais. E segunda-feira
(23), tem mais: o Show de Natal
e Parada Natalina Kidi+, tam-
bém no Coreto da Praça Gusta-
vo Teixeira, às 20h30. Noites
encantadoras com muita músi-
ca, dança e teatro para celebrar
o espírito natalino com muita
graça, animação e talento.

Confira a programação completa, sujeita a alterações:
20/12

19h30 - Apresentação "A Magia do
Natal" das Alunas do Ballet da

Cultura
Largo da Praça Matriz

21/12
20h30 - Apresentação teatro

musical "A Noite Mágica de Natal"
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

22/12
20h30 - Apresentação da Corpora-
ção Musical União Charqueadense

Coreto da Praça Gustavo Teixeira

23/12
20h30 - Show de Natal e Parada

Natalina Kidi+
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

26/12
20h30 - Apresentação do Grupo

Choro Livre
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

27/12
20h30 - Apresentação Ana Sca e

Banda
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

28/12
20h30 - Apresentação Banda Ária
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

29/12
20h30 - Apresentação Trio Marrega
Coreto da Praça Gustavo Teixeira

30/12
20h30 - Apresentação Jota

Coreto da Praça Gustavo Teixeira

Alunas do ballet da Cultura

Divulgação
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Prefeito de São Pedro
entrega novos uniformes
para a Guarda Municipal

Na manhã desta segunda-fei-
ra, dia 16, o prefeito de São Pedro,
Thiago Silva, entregou 20 kits com
novos fardamentos da Guarda Ci-
vil Municipal (GCM). A ação acon-
teceu na sede da Guarda e contou
com a presença do comandante da
GCM, Luciano Cavalcante de Luna.

Os kits são compostos por duas
gandolas, duas calças, três cami-
setas, um coturno e blusa de frio.
Todas as vestimentas de trabalho
foram adquiridas com recursos
próprios da prefeitura.

"Investir em segurança públi-
ca é também dar total condições de
trabalho aos nossos guardas mu-

nicipais, que desempenham com
afinco e muita responsabilidade o
zelo e a proteção da nossa cidade e
pelo bem estar do cidadão. O novo
fardamento é de extrema impor-
tância e precisa ser renovado sem-
pre que possível", comentou o pre-
feito Thiago Silva.

O comandante da Guarda Ci-
vil Municipal, Luciano Luna, disse
que em breve devem chegar as bo-
inas e novas capas de chuva para
a corporação. "Investimentos
necessários e que muito contri-
buem para o nosso dia a dia, pro-
porcionando conforto e boa apre-
sentação da Guarda", finalizou.

O prefeito Thiago Silva entregou 20 kits com novos uniformes
para a Guarda Civil Municipal

Divu lgação
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Escola Jap homenageia alunos
que se destacaram em 2024
A unidade escolar mais tradicional da cidade entregou dezenas de certificados
como forma de reconhecimento pelo empenho acadêmico de cada aluno

SRA. MARILIA CUSTODIO DE
SOUZA faleceu no dia 13/12/2024
na cidade de São Pedro aos 55
anos de idade. Era filha dos fale-
cidos Sr. Antônio Custodio e Izau-
ra Gonzaga Custódio. Deixa os
filhos:  Alex Sandro Rodrigo, Ales-
sandra, Anderson, Adriana e Adri-
an. Deixa demais familiares e
amigos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de Charque-
ada e o sepultamento deu-se dia
13/12/2024 saindo a urna mortu-
ária as 16:30h do Velório Munici-
pal de Charqueada seguindo
para o Cemitério Municipal da
mesma localidade onde foi inu-
mada em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. APARECIDA VIEIRA CA-
BRAL faleceu no dia 14/12/2024
na cidade de São Pedro, aos 80
anos de idade. Era filha dos fa-
lecidos Sr. José Vieira e da Sra.
Ana Angélica. Era viúva do Sr.
Antônio Cabral Filho. Deixa os
filhos: José Carlos, Luís Carlos,
Maria Inês, Jorge Paulo, Ilda e
Silvana. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
O seu sepultamento deu-se dia
14/12 saindo a urna mortuária
as 16:00h do Velório Memorial
São Pedro, sala "1", seguindo
para o Cemitério Parque da
mesma localidade, onde foi inu-
mada em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. MERCEDES FISCHER FUR-
LAN faleceu no dia 15/12/2024 na
cidade de São Pedro, aos 90 anos
de idade. Era filha dos falecidos
Sr. Estevam Fischi e da Sra. Rosa
Terci. Era viúva do Sr. Paulo Fur-
lan. Deixa filhos: Rosa Maria, Antô-
nio, Paulo, Cleusa Aparecida, Ana
Lucia e Fatima (in memoriam).
Deixa netos, bisnetos demais fa-
miliares e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 15/12/2024 sa-
indo a urna mortuária as 10:30h
do Velório Memorial São Pedro,
sala "1", seguindo para o Cemité-
rio Municipal da mesma localida-
de, onde foi inumada em jazigo da
família. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. CICERA PEIXOTO STIPP
faleceu no dia 16/12/2024 na ci-
dade de Piracicaba, aos 71 anos
de idade. Era filha dos falecidos
Sr. José Vieira Peixoto e da Sra.
Aurelia Kulczar Peixoto. Era ca-
sada com o Sr. Samuel Frota
Stipp. Deixa filhos: Luciana Pei-
xoto, Paula Stipp Golineli e Pe-
dro Peixoto Stipp. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
O seu corpo foi transladado para
a cidade de São Pedro e o se-
pultamento deu-se dia 16/12/
2024 saindo a urna mortuária as
16:30h do Velório Memorial São
Pedro, sala "1", seguindo para
o Cemitério Municipal da mes-
ma localidade, onde foi inuma-
da em jazigo da família. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. AURORA ESTEVAM PESSI-
NI faleceu no dia 17/12/2024 na

cidade de Piracicaba, aos 78
anos de idade. Era viúva do Sr.
Jaime Benedito Pessini. Era fi-
lha dos falecidos Sr. Antônio Es-
tevam e da Sra. Maria da Concei-
ção da Silva Estevam. Deixa o fi-
lho Alexandre Pessini e Adriano
Pessini (in memoriam). Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. O seu corpo foi transladado
para a cidade de São Pedro e o
sepultamento deu-se dia 17/12/
2024 saindo a urna mortuária as
16:00h do Velório Memorial Bom
Jesus sala "1", seguindo para o
Cemitério Parque da mesma lo-
calidade onde foi inumada em
jazigo da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SRA. MARIA LUIZA LAGO OLIVEI-
RA faleceu no dia 17/12/2024 na
cidade de Piracicaba aos 84 anos
de idade. Era viúva do Sr. Jose
Ribeiro da Silva. Era filha dos fa-
lecidos Sr. Bernardino Alves de
Oliveira e da Sra. Etelvina do Lago
Oliveira. Deixa os filhos: Gilson,
Jucelino, Reinaldo, Edilaine, He-
liana, Euvaldo, Jailton, Jaelson e
Joelma. Deixa netos, bisnetos,
tataranetos, demais familiares e
amigos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de São Pedro
e o sepultamento deu-se dia 18/
12/2024 saindo a urna mortuária
as 15:00h do Velório Memorial
Bom Jesus sala "1" seguindo
para o Cemitério Municipal da
mesma localidade onde foi inu-
mada em jazigo da família. A fa-
mília e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

SR. ANTONIO LEITE BARRETO
faleceu no dia 17/12/2024 na ci-
dade de Piracicaba aos 69 anos
de idade. Era filho dos falecidos
Sr. Mario Leite e da Sra. Maria
Guardia Leite. Deixa os filhos
Alda Aparecida, Luiz Henrique,
Cristiano Aparecido, Cassiano
Aparecido e Estela. Deixa netos,
demais familiares e amigos. O
seu corpo foi transladado para
a cidade de Santa Maria da Ser-
ra - SP e o sepultamento deu-
se dia 18/12/2024 saindo a urna
mortuária as 16:00h do Velório
Municipal de Santa Maria da
Serra - SP seguindo para o Ce-
mitério Municipal da mesma lo-
calidade onde foi inumado em
jazigo da família. A família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS.

SR. JOÃO DAMAZIO PECCIOLI
faleceu na cidade de São Pedro,
aos 88 anos de idade, era filho
dos falecidos Sr. Pedro Peccioli
e da Sra. Djanira Fulanetto Pec-
cioli, era viúvo da Sra. Benedicta
Aparecida Ramos Peccioli. Dei-
xa as filhas: Marilia Ramos Pec-
cioli e Giovana Peccioli de Olivei-
ra. Deixa Netos, demais familiares
e amigos. A Cremação deu-se dia
19/12 saindo a urna mortuária as
13:00h do Velório Memorial São
Pedro, sala "1", seguindo para o
Crematório Metropolitano Piraci-
cabano da Cidade de Piracica-
ba, onde será Cremado. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

Em São Pedro, no dia 6 de de-
zembro, a direção da Escola Esta-
dual José Abílio de Paula (Jap)
prestou várias homenagens aos
alunos que se destacaram no ano
letivo de 2024. Sob a direção da
professora Alessandra Corbett
Pisco, vice-direção Antônio Cel-
so de Mello e coordenação geral
de Maria de Lourdes de Olivei-
ra, a unidade escolar mais tra-
dicional da cidade entregou deze-
nas de certificados como forma de
reconhecimento pelo empenho aca-
dêmico de cada estudante.

Divididos por categoria, a co-
ordenadora do Jap disse que 56
alunos receberam o certificado
de "Alunos Diamante" pelo desta-
que em leitura e escrita, avaliações
internas e externas, atividades ma-
temáticas robótica e tecnologia e
proficiência em inglês.

Pela Olimpíada do Tesouro
Direto da Educação Financeira, de
nível nacional, 26 estudantes foram
homenageados e diplomados com
honra ao mérito e medalha de bron-
ze. Além disso, 64 alunos recebe-
ram certificado de conclusão de
módulo de empreendedorismo.

"Na ocasião esses alunos
desenvolveram oficinas de ne-
gócios colocando em prática
conhecimentos adquiridos duran-
te o semestre", disse Maria de Lour-
des, ao ressaltar mais 28 alu-
nos que receberam certificados de
participação no Conecta São João -

evento em parceria com o Hotel
Fazenda São João que envolve ati-
vidade em diversos setores opera-
cionais do mercado hoteleiro.

Sobre os destaques do ano, a
coordenadora explicou que a esco-
la Jap tem demonstrado sua exce-
lência acadêmica na formação in-
tegral do aluno, formando jovens
protagonistas de sua própria
aprendizagem, autônomos e
competentes, se destacando na
comunidade são-pedrense.

 "Toda a família Jap come-
morou com alegria as conquis-
tas desse ano de 2024, pois vem
trabalhado intensamente pelo
sucesso de nossos jovens que
com empenho e dedicação obje-
tivam um futuro promissor.
Parabéns a todos os alunos!".

INSCRIÇÕES - A Escola José
Abílio de Paula está com inscrições
abertas para o 6º ano do Ensino
Fundamental. Além disso, a uni-
dade de ensino informa que
mantém um convênio com a Secre-
taria de Educação do Estado de São
Paulo, no projeto "Prontos para o
Mundo", que envolve alunos que
frequentaram todo o Fundamen-
tal, anos finais e primeiro ano do
Ensino Médio em escolas públicas
estaduais. Estes concorrem às va-
gas de intercambio em diversos
países de língua inglesa com re-
cursos fornecidos pelo governo
estadual. Mais informações pelo
telefone: (19) 3481-1060.

Dezenas de alunos foram homenageados pela direção da escola
Jap; eles se destacarem em diversas atividades acadêmicas
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Campanha promete 72 horas de descontos
no e-commerce da Rede Pague Menos

Clientes da Rede de Supermer-
cados Pague Menos podem se pre-
parar para um final de semana de
economia. De sexta-feira, 20 de
dezembro, à meia-noite, até domin-
go, 22 de dezembro, às 23h59, o e-
commerce da Rede realiza a
campanha "Tudo no Precinho",
com descontos exclusivos em
centenas de produtos.

A ação terá duração de ape-
nas 72 horas e inclui ofertas re-
lâmpago, atualizações diárias e cu-
pons de desconto, que garantem
uma redução extra direto no
carrinho. O objetivo é incenti-
var o conceito de "carrinho
completo", permitindo que os
Clientes adquiram produtos de
diversas categorias, ideais para a
compra de abastecimento.

Além disso, a campanha ofe-
rece vantagens práticas, como o sis-
tema Compra e Retira, que possibi-
lita a retirada gratuita das com-
pras em uma das lojas participan-
tes: Americana, Santa Bárbara
d'Oeste, Araras, Paulínia, Piracica-
ba, Mogi Guaçu, Campinas, Itu, São
João da Boa Vista, São Pedro, Sal-

to, Boituva, Limeira, Indaiatuba,
Nova Odessa e Valinhos. Para
quem prefere receber em casa, tam-
bém há a opção de entrega a domi-
cílio, dependendo da região.

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos destaca que a campa-
nha "Tudo no Precinho" reforça
seu compromisso com a economia
e a conveniência. Com descontos
exclusivos, cupons vantajosos e
uma experiência completa de com-
pra, esta é a oportunidade perfeita
para garantir produtos de todas as
categorias com preços especiais.

Não fique de fora! Acesse o site
oficial e aproveite as promoções
em primeira mão. A contagem
regressiva já começou: de 20 a
22 de dezembro, você tem um
encontro marcado com os melho-
res preços do e-commerce do Su-
permercados Pague Menos. Aces-
se superpaguemenos.com.br .

Inaugurada em 1989, a Rede
de Supermercados Pague Menos
está entre as 40 maiores empresas
supermercadistas do Brasil, confor-
me o ranking da Associação Brasi-
leira de Supermercados (ABRAS).

Atualmente, possui 37 lojas em fun-
cionamento nas cidades de Ameri-
cana, Araras, Artur Nogueira, Boi-
tuva, Campinas, Hortolândia, Indai-
atuba, Itu, Limeira, Mogi Guaçu,
Nova Odessa, Paulínia, Piracicaba,
Ribeirão Preto, Santa Bárbara
d'Oeste, Salto, São João da Boa Vis-
ta, São Pedro, Sumaré, Tietê e Vali-
nhos. A empresa possui um Com-
plexo Administrativo, Logístico e

Entreposto de Carnes em Santa Bár-
bara d'Oeste, com 200 mil m². Com
mais de 7 mil colaboradores, segue
em constante expansão. A fórmula
do bom atendimento, somada aos
produtos de qualidade e aos pre-
ços imbatíveis, faz da varejista
sinônimo de qualidade, econo-
mia, comodidade, competência e
variedade.  Supermercados Pa-
gue Menos "Faz Sua Vida Melhor"!

De sexta-feira, dia 20, à meia-noite, até domingo, dia 22, às 23h59, o
e-commerce da Rede realiza "Tudo no Precinho"
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão), em fren-
te à lava rápida Tio Zé, a 150 mts da
matriz com 670 mts de área coberta.
Tel. (19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba, R$
99.000,00, aceita veículo na troca. Rua
João Gimenes, Jardim das Flores, ao
lado do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com
água de nascente, córrego e ener-
gia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 599 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
LOCAÇÃO DE TERRENO para
plantação alimentação. Terra
fértil, produtiva por preço justo.
Whatsapp 11 941501500 ELZA
------------------------------------------
VENDO OU TROCO 2 casas alu-
gadas por casa em Piracicaba
com renda de 1200,00 reais cada
uma. Tratar: 19 998624594.
-------------------------------------------

VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
ZÉ ALAMBRADOS VENDO  ma-
terial e mão de obra. Tratar:
(19)9.99001820 (19)9.99858562
-------------------------------------------
VENDO CASA na Rua:José Nico-
letti - Recanto das Águas (São
Pedro)casa com 5 cômodos, com
barracão rústico no fundo. Valor $350
mil. Tratar 19- 971229954 com Nancy
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------
VENDE-SE Gol 1.8 álcool docu-
mentação em dia recibo em
branco 19997360492.
-------------------------------------------
VENDO coleção completa CO-
NHECER toda encadernada
Fone: 19-  3482.2475 .

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área cons-
truída,  cômodos grandes tratar :
(19) 9.9969.4150 com Gizele.
-------------------------------------------
VENDO CHÁCARA 650m Co-
lina São Pedro e também uma
casa com 2 dorm, sala, cozi-
nha, banheiro, garagem com
edícula nos fundos bairro Vale
do Sol em São Pedro tratar:
19 - 3481.5152 com Ivo .
-------------------------------------------
ONIX SEDAN Turbo Ltz 2023
Exc.estado Branco Mecânico
Completo único dono 59000km
e na garantia de fábrica R$
82.500,00 Tel/Whatsapp 19-
99822-6336 João.

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo
telefone (19)99927-9969

V e n d oV e n d oV e n d oV e n d oV e n d o
p e l ap e l ap e l ap e l ap e l a

m e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o rm e l h o r
oferta!oferta!oferta!oferta!oferta!

VENDO DIRETO COM A PROPRIETARIA : Apartamento praia da
Enseada  Guarujá .com 2 quartos (1 com sacada) ,2

banheiros,lavabo, cozinha completa,tela de proteção , garagem,
elevador. 3 quadras da praia 5 minutos a pe da  areia . Super-

mecado na esquina do prédio. Tratar : (19) 997169648 zap

VENDO SÍTIO 51.000 M2 EM SÃO PEDRO,
PRÓXIMO A CIDADE, NASCENTE, CÓRREGO,

ENERGIA, VISTA PARA A SERRA DE SÃO PEDRO.
DOCUM. OK. R$ 620.000. LUIZ (11) 9999-88701

PIRACICABA- VENDE-SE
Linda casa, há 200 metros do Hospital da Cana, toda porcela-
nato, entrada pra carros, com 3 dorm, 2 suítes, copa, cozi-
nha, sala ampla, ofurô, edícula nova, quarto, sala, cozinha
com churrasqueira, 2 wc, etc. Só a edícula se fosse vender
daria 280 mil, fora terreno mais 400 mil.. Então com a casa
principal passaria de um milhão, mais wc social… e com a
suíte temos 5 wcs, valor para vender rápido: 950 mil reais. Aceito
casa de menor valor no negócio. Tratar fones:(19)99927.1241 e
(19)99862.4594. Tratar com Beto ou Thon.

Vendo chácara de
5.844 m2 c/ casa
perto do Thermas

São Pedro
Valor 480 Mil.

Tratar com
(19) 99768-6812.

VENDO GOL 1.8 AP  álcool
documentação em dia
recibo em branco tratar

(19) 9.9736-0492

VENDO
Casa em São Pedro, bairro Novo Horizonte,
com 2 dorms., sendo 1 suíte, quintal gramado,

portão eletrônico, 300m2 de terreno!!
R$ 395mil !!

16 99602.5004
19 99702.5004

CRECI SP 226.963F

Doces das
japas

(19) 9.9108-8931
Cones trufado
Pães de mel

Bolos,
doces pra festas
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Baile Vermelho e Branco reúne convidados
no Hotel Fazenda Fonte Colina Verde
Evento beneficente teve o objetivo de arrecadar fundos para ajudar as pessoas assistidas pelo Fundo Social de Solidariedade de São Pedro

N o  ú l t i m o  d i a  1 3 ,  n o
H o t e l  F a z e n d a  F o n t e  C o -
l i n a  V e r d e ,  o  s e n t i m e n t o
d e  s o l i d a r i e d a d e  t o m o u

c o n t a  d a  p r i m e i r a  e d i ç ã o
d o  B a i l e  V e r m e l h o  e
B r a n c o ,  p r o m o v i d o  p e l o
F u n d o  S o c i a l  d e  S o l i d a r i -

e d a d e  d e  S ã o  P e d r o .  R e -
c e b i d o  p e l o s  a n f i t r i õ e s
Letícia Cavalheiro Rizzioll i
e  o  v i c e - p r e f e i t o ,  D r .  G i u -

l iano Antonell i ,  dezenas de
convidados curtiram a noi-
t e  a o  s o m  d e  m u i t o  f o r r ó ,
xote e maracatu com a Ban-

da Maresia .  Além do som e
i l u m i n a ç ã o  d o  D J  D u a l
Self ,  o  grupo de dança VaI-
dosos s e  a p r e s e n t o u  e  n ã o

d e i x o u  n i n g u é m  p a r a d o
n o  s a l ã o .  C o n f i r a  a s  f o -
t o s  d e  D a n i e l l a  O l i v e i -
r a / A  T r i b u n a

Daniella Oliveira
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Keiko Feliz 15 anos, Deus abençoe seu caminho,
e o que desejamos, Mãe, Tata, Vítor e tia
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Prefeitura de São Pedro destaca
avanços e realizações de 2024
Prefeito Thiago Silva diz que balanço de 2024 reflete um ano de realizações
e conquistas que impactaram positivamente a vida da população

Em um período marcado por
retrospectivas e balanços, a Prefei-
tura de São Pedro também fez os
seus. O ano de 2024 foi destaque
por importantes conquistas para a
população da Estância que neste
ano completou 45 anos desta classi-
ficação. Uma série de ações e proje-
tos contribuíram para o desenvol-
vimento do município em diversas
áreas, como infraestrutura, saúde,
educação, habitação e cultura.

Infraestrutura e Mobilidade -
Entre os avanços mais significati-
vos, está a pavimentação de 6 bair-
ros, medida que trouxe mais segu-
rança e fluidez ao trânsito, benefici-
ando motoristas e pedestres. A revi-
talização de praças e espaços públi-
cos, como as praças do Fórum e
Santa Cruz, além do início da cons-
trução de uma praça no bairro
Nova São Pedro também foram des-
taque, proporcionando áreas de la-
zer e convivência para as famílias.

A instalação do Contorno Ro-
doviário de São Pedro, que vai es-
tabelecer uma nova ligação da ro-
dovia Geraldo de Barros (SP-304)
com o município de São Pedro,
também foi anunciada e deve co-
meçar em maio de 2025. Outra im-
portante área já iniciada é a dupli-
cação do trecho da rodovia entre
São Pedro e Santa Maria da Serra.

Educação e Saúde - Na educa-
ção, a ampliação das vagas em pe-
ríodo integral, com inauguração e
ampliação de escolas, garantiu
mais acesso a um ensino de quali-
dade, beneficiando mais crianças e
adolescentes.  Só com a inaugura-
ção da Emeb Professor Marcelo de
Jesus Santos, no bairro Nova São
Pedro, foram criadas 300 vagas
para a educação infantil. A refor-
ma e ampliação da Emeb Guido
Dante também garantiu a amplia-
ção de vagas no período integral.

Já na saúde, os investimentos
foram direcionados para as unida-
des de atendimento, com a aquisição
de equipamentos que ampliaram a
capacidade e eficiência dos serviços,
além da inauguração do Hospital
Dia, da base do Samu, da ampliação
da UBS São Dimas, a segunda em
número de atendimentos no muni-
cípio e do atendimento de pediatra
na UPA, ação reivindicada pela po-
pulação há bastante tempo.

Foram iniciadas também as
obras do CEO (Centro de Especiali-
dades Odontológicas) e do CREAS
(Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social), unidade
que atende famílias e pessoas em
situação de vulnerabilidade social.

Geração de Empregos e Desen-
volvimento Econômico - O Distrito
Industrial do município recebeu no-
vas empresas em 2024, totalizando
14 em funcionamento no local atual-
mente, com geração de 550 empre-
gos diretos. A Prefeitura também
promoveu ações para o fortalecimen-
to do empreendedorismo local, como
programas de capacitação, que im-
pulsionaram a economia e valoriza-
ram os negócios da cidade.

Lazer, Cultura e Esportes - A
programação cultural foi outro pon-
to alto do ano. Eventos como o Car-
naval, Festival de Inverno, a restau-
ração do Museu Gustavo Teixeira e
diversos tipos de apresentações ar-

tísticas na área de música, dança e
teatro, com artistas locais e de fora
da cidade, movimentaram o cená-
rio cultural, atraindo turistas e pro-
porcionando momentos de alegria
e integração para os moradores,
transformando a cidade em referên-
cia regional.

Na área de Esportes, os inves-
timentos foram tanto na estrutu-
ra, como na oferta de atividades.
Foram construídas quadras de
areia na área do Ginásio Munici-
pal Antonio Carlos Siloto Filho, o
Bordadão, que ganhou também
uma Areninha, com quadra de bas-
quete 3x3, arquibancada e campo
de futebol Society, além de pista de
skate. No local ainda está em cons-
trução uma piscina semi-olímpica.

Meio Ambiente - São várias as
conquistas no Meio Ambiente em
2024. O Viveiro Municipal foi inau-
gurado, com mais de 1.500 mudas
doadas em 2024. Também foi im-
plementado o Programa Escola
Cata-Vento, de educação ambien-
tal, realizado nas escolas munici-
pais. Outras conquistas envolvem
as aprovações dos Planos Munici-
pais de Educação Ambiental, Pla-
no Municipal de Mata Atlântica e
Cerrado e Plano Municipal de Ar-
borização Urbana.

Outros fatos a destacar são a
readequação e abertura do Ecopon-
to Municipal, com gestão 100% do
município e o curso de qualificação
de educadores ambientais, em par-
ceria com a Secretaria Estadual de
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Logística, que teve 4.000 visuali-
zações em todo o Brasil

Saneamento e habitação - No
Saneamento, destaque para a ampli-
ação da troca rede de água, que che-
ga a 22 km e evita grandes desperdí-
cios. Também foram instalados re-
servatórios de 100 mil litros cada no
Alto da Serra e no bairro Botânico.

Na área da Habitação, muitas
pessoas comemoraram o início das
obras do Monte Verde Residenci-
al, novo bairro de São Pedro que
vai abrigar aproximadamente
1.000 casas viabilizadas pelo Pro-
grama Minha Casa Minha Vida. A
Prefeitura contribuiu para a reali-
zação do empreendimento ao ga-
rantir que a classificação como so-
cial, medida que na prática, garan-
te isenção de impostos e diminui os
custos para a comercialização do
imóvel. Foram realizados ainda
muitos investimentos privados
nesta área, com oferta de imóveis
para variados perfis de público.

Compromisso com o Futuro
- Ao apresentar a retrospectiva, a
Prefeitura de São Pedro reforça o
compromisso de continuar traba-
lhando para o desenvolvimento
da cidade em 2025. "Cada con-
quista foi possível graças à dedi-
cação de nossa equipe e ao apoio
da população. Estamos prontos
para avançar ainda mais no pró-
ximo ano, sempre com foco no
bem-estar da população", afir-
mou o prefeito Thiago Silva.

Para ele, o "balanço de 2024
reflete um ano de realizações
que impactaram positivamente
a vida da população, preparan-
do o município para novos de-
safios e oportunidades".

Asfalto no Jardim Serrano

Emeb Professor Marcelo de Jesus Santos

Hospital Dia, no bairro São Benedito

Base do Samu, no bairro Vila Olinda

Restauração do Museu Gustavo Teixeira

Divu lgação
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Sorteio terá mais de
R$ 117 mil em prêmios

O sorteio referente ao Natal da
Campanha Compra Premiada 2024
da Acips será realizado no dia 11
de janeiro (sábado), a partir das
10h na sede da Associação Comer-
cial. Os prêmios somam R$ 117,500
mil em vales-compras que vão cir-
cular nos comércios das cidades de
São Pedro, Águas de São Pedro,
Charqueada e Santa Maria da Ser-
ra, através das empresas partici-
pantes da promoção.

O último sorteio contará com
45 prêmios: 5 vales-compras de R$
18 mil cada (R$ 1.500,00 por mês
de janeiro a dezembro de 2025 por
ganhador), 15 vales-compras de R$
1 mil cada e 25 vales-compras de
R$ 500 reais cada, que poderão ser
trocados por mercadorias de quais-
quer das 81 lojas participantes da
promoção.

Estarão concorrendo aos prê-
mios todos os cupons cadastrados
no App Acisp São Pedro desde o
início da promoção de 2024 até às
23h59 do dia 7 de janeiro (terça-

feira). No sábado, 11 de janeiro, o
sorteio será transmitido ao vivo a
partir das 10h pela página da Acisp
no Facebook e também no Canal
do Youtube: Acisp São Pedro.

A estimativa da Associação
é de que mais 1 milhão de cu-
pons participem deste sorteio
final. A Campanha Compra Pre-
miada 2024 teve início no mês
de fevereiro com 5 sorteios ao
longo do ano com premiações de
R$ 22.500 mil  por sorteio.

No total a promoção somará 6
sorteios com R$ 230 mil em prêmi-
os, custeados pela Acisp, conforme
os ganhadores trocam seus vales-com-
pras nas lojas participantes. O Regula-
mento completo da promoção com to-
das as empresas participantes pode
ser conferido no site da Acisp:
www.acispsaopedro.com.br

Segundo o presidente da As-
sociação Comercial, Flávio Caste-
llari, para 2025 os consumidores
podem esperar por mais uma cam-
panha repleta de premiações.

Natal da Compra Premiada fará 45 ganhadores com transmissão ao vivo

EJAEJAEJAEJAEJA
Inscrições para a educação de jovens
e adultos vão até o dia 25 de janeiro

Estão abertas as matrículas,
até o próximo dia 25 de janeiro,
para as inscrições da Nova Educa-
ção de Jovens Adultos (EJA) e
da Educação Jovens Adultos
Profissionalizante (EJA Profissi-
onalizante), cursos disponibiliza-
dos pelo SESI-SP àqueles que não
tiveram a oportunidade de concluir
a Educação Básica.

As aulas iniciam-se na sema-
na de 3 de fevereiro e 80% dos es-
tudos serão realizados à distância.
Os demais 20% do conteúdo serão
promovidos em encontros presen-
ciais, com a Prefeitura de São Pe-
dro disponibilizando transporte
gratuito aos alunos da cidade até a
unidade do SESI do município de
Piracicaba. Portanto, caso queira
ter acesso ao benefício, o interessa-
do deve fazer a inscrição pelo site
https://www.sesisp.org.br/educa-
cao/nova-eja e escolher a opção "Pi-
racicaba" como local de matrícula.
Em 2024, São Pedro contou com
cerca de 100 alunos matriculados

nos cursos EJA e EJA Profissiona-
lizante. Após efetuar a matrícula
pelo site do SESI, os interessados
devem se dirigir até o prédio da
Secretaria Municipal da Educação
para cadastrar-se no transporte
gratuito, disponibilizado pela Pre-
feitura. A secretaria fica na rua
Maestro Benedito Quintino, 886.
Mais informações pelo telefone:
(19) 3481-9242 ou pelo e-mail: se-
cretariadeeducacao

@saopedro.sp.gov.br
EJA - Com a NOVA EJA, é

possível cursar o Ensino Funda-
mental anos finais (do 6º ao 9º
ano) e o Ensino Médio (do 1º ao 3º
ano). Ao optar pela EJA Profissionali-
zante, a parceria com o SENAI-SP in-
clui ainda certificação profissional em
um dos seguintes cursos: Almoxari-
fe; Assistente de RH; Assistente de
controle de qualidade: Controlador
e programador de produção; Cos-
tureiro sob medida; Desenhista de
moda; Inspetor de qualidade; e
Operador de computador.

Cerca de 20% do conteúdo do curso será presencial e 80% demais serão online

Divu lgação
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Esta publicação custou R$ 1.716,00 aos cofres públicos
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Esta publicação custou R$ 1.716,00 aos cofres públicos
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Esta publicação custou R$ 858,00 aos cofres públicos

Esta publicação custou R$ 346,50 aos cofres públicos

Esta publicação custou R$ 264,00 aos cofres públicos
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Thermas de São Pedro dá dicas
do que não pode faltar na mochila

Peterson Elias

O Thermas selecionou os itens indispensáveis para que a diversão entre a família e os amigos seja completa

Sol, calor e piscina são a com-
binação perfeita para curtir e tem-
porada mais esperada do ano, jun-
to da família e dos amigos. E que
tal um lugar com mais 20 atrações,
que incluem o Karaka, um recém-
inaugurado complexo de toboá-
guas de padrões internacionais com
arquitetura inspirada na região da
Polinésia, o maior Parque Infantil
da América Latina, diversas pisci-
nas, entre elas a maior piscina de
ondas do estado de São Paulo,
ofurôs, cascatas, balde maluco, to-
boáguas e uma mini-fazenda?

O Thermas de São Pedro, par-
que aquático localizado no interior
de São Paulo, oferece tudo isso e
muito mais, em meio a uma natu-
reza exuberante, com paisagens de
tirar o fôlego. Um convite para ves-
tir o traje de banho, pegar o prote-
tor solar e celebrar o melhor que o
verão tem a oferecer!

Para que os visitantes pos-
sam aproveitar ao máximo to-
dos os minutos sem nenhuma
preocupação, o Thermas dá di-
cas de alguns itens que não po-
dem faltar na mochila:

- Visualize com calma suas
necessidades. O passeio inclui cri-
anças? Tudo deve ser preparado
pensando que os pequenos preci-
sam de cuidados especiais, princi-
palmente com relação à exposição
ao sol. Faça uma revisão completa
de todos os itens que você pretende
levar. Lembrando que no Thermas,
as crianças de 1 a 6 anos ganham
boias de braço, para que todos pos-
sam curtir com tranquilidade;

- Roupas de banho: vista bi-
quíni, maiô, sunga ou shorts que
sejam confortáveis para deixá-lo à
vontade, seja para relaxar ou cur-
tir as descidas radicais das atra-
ções. Dê preferência a roupas mais
justas e evite peças que conte-
nham laços, para não correr o
risco de desamarrar, e botões,

zíperes e peças de metal que pos-
sam enroscar e danificar a roupa;

- Protetor solar: evite os
protetores com óleo na compo-
sição, pois estes saem na água.
E independente do clima e do tom
da pele, lembre-se de reaplicar re-
gularmente para garantir a prote-
ção e evitar queimaduras;

- Cuidados com a exposição ao
sol: o calor é um convite para as
atividades ao ar livre e a piscina.
Mas é preciso ter cuidado nos ho-
rários de sol muito forte, especi-
almente entre 10 e 14 horas.
Para quem quiser aproveitar,
fazer uso de acessórios, como
chapéus e bonés, óculos de sol
(sempre com proteção contra os
raios solares) e camisetas ajuda a
proteger contra queimaduras;

- Óculos de sol:  escolha
um modelo com proteção UVA
para garantir a saúde dos olhos.

Mas não se esqueça de tirá-lo
quando for se aventurar em al-
guma atração, para não correr
o risco de perdê-lo;

- Bonés, chapéus e viseiras: são
acessórios importantes para prote-
ger a cabeça das altas temperatu-
ras e os olhos do sol. Mas, assim,
como os óculos, é válido lembrar
de tirá-los quando for curtir algu-
ma atração do parque;

- Chinelos: vão proteger os pés
do piso quente devido ao sol, uma
vez que os visitantes não ficam o
tempo todo dentro das piscinas;

- Toalha de banho: o parque
oferece atrações para ninguém
querer ficar fora da água. Mas pau-
sas são necessárias, seja para ir ao
banheiro, se alimentar ou descan-
sar para repor as energias, e neste
momento a toalha é essencial. Se
estiver em família, é importante le-
var uma para cada integrante;

- Leve uma troca de roupa para
a volta. Afinal, ninguém quer en-
trar no carro e seguir viagem mo-
lhado e desconfortável;

- É essencial levar documen-
tos pessoais e cartão (débito ou cré-
dito) para que seja possível consu-
mir nas dependências do parque.
Visando a segurança alimentar
de seus visitantes, não é permi-
tida a entrada de alimentos;

- E se chover? Chuva não é
impedimento para se divertir no
parque aquático, já que quem está
na água é para se molhar! Mas
se esfriar ou chover e o visitan-
te desejar, pode reagendar seu
dia de diversão. E lembre-se, hi-
drate-se o tempo todo. Com to-
das essas dicas, o Thermas de
São Pedro garante a melhor ex-
periência e espera ajudar seus
visitantes a aproveitarem ao
máximo o dia no parque.

VVVVVACINAÇÃOACINAÇÃOACINAÇÃOACINAÇÃOACINAÇÃO

UBS São Francisco recebe
antirrábica neste sábado (21)

O Controle de Endemias, de-
partamento da Secretaria Munici-
pal de Saúde e Desenvolvimento
Social, realiza neste sábado, 21 de
dezembro, das 8h às 12h e de for-
ma gratuita, a vacinação antirrá-
bica para cães e gatos. Os pets de-
vem ser maiores de três (3) meses e
a vacinação será realizada na Uni-
dade Básica de Saúde São Francis-
co, no bairro São Francisco.

Cães bravos ou mordedores,
de qualquer raça, devem utilizar
focinheira apropriada e guia. Os

gatos devem ser levados em caixas
de transporte, gaiolas ou fronhas.
A ação faz parte de cronograma
planejado para todo o ano.

SERVIÇO:
V a c i n a ç ã o  A n t i r r á b i c a
(gratuita)
Dia: Sábado, 21 de dezembro
Horário: das 8h às 12h
Local: UBS São Francisco
Endereço: rua Pedro Bragagno-
lo Filho, 4, bairro São Francisco
Mais informações: (19) 3481-9473

Pets devem ser maiores de três meses

Divu lgação
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Equipe Arte de Golpear
realiza caminha esportiva

No último domingo, dia 15 de
dezembro, a equipe do Centro Es-
portivo e Cultural Arte de Golpear
- Muay Thai realizou sua 4ª Cami-
nhada Esportiva. Com apoio da
Prefeitura de São Pedro, por meio
da Coordenadoria de Esportes,
alunos, professores e familiares fi-
zeram o percurso da área central
da cidade até o Parque Ecológico
Marcelo Golinelli, no alto da Serra.
A Guarda Civil Municipal (GCM)
garantiu a segurança dos partici-
pantes durante todo trajeto.

Organizado pelo professor
Rodrigo Fofão e a instrutora An-

dreia Martins, o evento também foi
marcado por um treino e a entrega
de certificados aos alunos que se
graduaram em Muay Thai. "O
grande objetivo é mostrar para as
pessoas que atividades física é im-
portante em todos os sentidos, e
agregar valores de família e amiza-
de. Agradecemos o apoio e a parti-
cipação de todos", disse Fofão.

A equipe Arte de Golpear
Muay Thai se reúne na rua José
Pedro Azzini,  300, em São Pedro.
Mais informações: (19) 99667-7294,
9 9 6 1 7 - 4 7 5 8 .
Instagram@mestrefofao.

Caminhada também foi marcada com a entrega de certificados aos
alunos de Muay Thai
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Rede Pague Menos recebeu alunos
para uma experiência de compra

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos, presente em 21 cidades
do interior de São Paulo com 37
lojas físicas e e-commerce, vai além
do varejo alimentar. Seu compro-
misso está em contribuir ativamente
para o desenvolvimento social das
comunidades onde atua, promo-
vendo o consumo consciente e sau-
dável por meio de apoios, patrocí-
nios e iniciativas como o projeto
"Economizando com a Família".
Em 2024, a ação alcançou sete edi-
ções e impactou positivamente a
vida de 256 alunos.

O projeto aconteceu nas lojas
de Mogi Guaçu, São João da Boa
Vista, Americana (São Domingos),
Santa Bárbara d'Oeste (Cidade
Nova), Piracicaba (Vila Rezende), Va-
linhos e Itu. O intuito é realizar nos
municípios de atuação da Rede de
Supermercados Pague Menos, pro-
porcionando experiências marcan-
tes e significativas aos participan-
tes. Os alunos participantes foram
recebidos pelo time de Marketing,
que conta um pouco da história da
Rede. Na sequência, o projeto foi
enriquecido pela orientação das
nutricionistas da Rede, Bárbara e
Jéssica. Depois, conheceram o de-
pósito e os corredores das lojas,
acompanhados pelos profissionais
do Pricing, Bruna, Carina, Daiane,
Guilherme, Isabela, Kherly e Odete
que compartilharam valiosos co-
nhecimentos sobre a jornada de
compra e a tomada de decisões.

Cada aluno recebeu um car-
tão vale-compra, fornecido pela
Rede de Supermercados Pague
Menos, para realizar suas compras,
tornando a experiência ainda mais
real. Ao ver e colocar em prática o
que foi aprendido, os estudantes
puderam internalizar melhor as
informações. Além de ampliar a
compreensão e a retenção dos con-
teúdos, essas atividades preparam
os alunos para enfrentarem desa-
fios práticos e desenvolverem ha-
bilidades essenciais para suas car-
reiras e vidas pessoais.

A educação financeira é o pi-
lar central do projeto Economizan-
do com a Família, oferecendo às
crianças, adolescentes e jovens uma
visão prática sobre a importância
de planejar seus gastos e refletir
sobre seus desejos. Essa abordagem
não apenas desenvolve habilidades
cognitivas, mas também fortalece
aspectos como autonomia, organi-
zação, bem-estar e segurança. No
contexto das compras, o Economi-

zando com a Família ensina, de
forma interativa, conceitos como
planejamento financeiro, consumo
responsável e o valor do dinheiro.
Além disso, reforça conteúdos ma-
temáticos e financeiros, promoven-
do habilidades sociais e de tomada
de decisão que serão úteis ao longo
da vida. Fabio Cecon, gerente de
Marketing e Comunicação da Rede
de Supermercados Pague Menos,
ressalta a importância do projeto.
"Nosso objetivo é contribuir com a
decisão, com a escolha, com a co-
municação e com a escuta dos alu-
nos. Eles participam ativamente de
todas as etapas, aprendendo e des-
cobrindo a importância da pesqui-
sa e da construção do conhecimen-
to, habilidades essenciais para sua
formação", explica. "Durante a ati-
vidade, os alunos receberam um
cartão vale-compra carregado para
realizar suas compras. Para deixar
a experiência mais real, utilizaram
carrinhos infantis durante a jor-
nada de compra", finaliza Cecon.

Para 2025, a proposta do pro-
jeto é ampliar a realização de sete
para 10 edições, priorizando as ci-
dades que ainda não receberam.
"Realizamos um estudo detalhado
nas cidades onde atuamos. Em se-
guida, entramos em contato com
as Secretarias de Educação locais,
apresentando o projeto e avalian-
do o interesse na parceria. A sele-
ção das escolas participantes é fei-
ta em conjunto, garantindo que o
projeto atenda às necessidades edu-
cacionais da comunidade", Com-
plementa Fabio Cecon.

Em 2024, a ação alcançou sete edições e impactou positivamente a vida de 256 alunos
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CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários, 01
suíte com sacada, w.c. social com box e gabinetes,  sala para 2
ambientes com  varanda, cozinha americana com armários, área
de serviço, garagem, elevador, área de lazer completa na cober-
tura. R$ 550.000,00  ( D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de estar,
copa, cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,  R$
450.000,00 (M.E).

CASA NOVissima PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista pano-
râmica), w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha americana,
área de serviço interna, área gourmet, pequeno quintal (com op-
ção de + 1 terreno murado), abrigo descoberto, plana,  excelente
acabamento. R$ 720.000,00 -  (EB).

CASA COND.ÁGUAS DO CAMPO :  Térrea, 2 salas, lavabo, cozi-
nha, área de serviço, 1 suíte máster, abrigo para 2 carros, depó-
sito, terreno de rua a rua
(com entrada de veículos aos fundos). R$ 583.000,00 - (M)

CASA JD. PORANGABA:  Excelente localização, parte térrea 2
quartos, sala, cozinha, banheiro, varanda, área com churrasquei-
ra. Parte superior: 2 amplos quartos com vista panorâmica, 1
banheiro. Demais: entrada lateral para vários carros, piscina,
churrasqueira R$ 580.000,00

CASA PROXIMA AO CENTRO: Térrea, 3 dorm., 2 banheiros, sala
para 2 ambientes, cozinha, 1 vaga de garagem e quintal. R$
470.000,00 (P)

Casa/lazer- jd. Porangaba:  2  suítes com portas balcão, lavabo,
sala. Externo: Cozinha gourmet, quarto e banheiro, piscina, chu-
veirão e abrigo. R$ 420.000,00 (L)

Casa jd. iporanga: Excelente localização, área estritamente residenci-
al, a 2 quadras do centro. Parte Térrea: 3 dorm. (1 suíte), w.c. social, sala
de estar, sala de jantar, lavabo, cozinha, varanda, 3 vagas ( 1 coberta).
Parte inferior:  Amplo salão com banheiro, área de serviço, piscina com
cascata, quarto e banheiro externo e salão para festas. R$ 800.000.00
(W/D), Aceita imóvel em Santo Amaro.

TERRENOS
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 480.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$ 210.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$ 130.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CALÇADA)- R$
150.000,00 (P.G)
TERRENO JD. IPORANGA:  315 M2 - PEQ. DECLIVE. R$
180.000,00 (W)
TERRENO VISTA PARA O LAGO:  284 M2, DECLIVE . R$ 150.000,00 (A)
Terreno jd.porangaba:  256.00 m2 em declive. R$ 120.000,00 (A.C)

Terrenos em condomínio fechado, várias opções, consulte-nos!

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-
cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churrasqueira,
play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para caseiro e quarto
de ferramentas. R$ 895.000.00 (V.)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  5.000M2, CERCADA, CASA SIM-
PLES COM 2 QUARTOS, SALA, COZINHA E BANHEIRO , POÇO
COMUM . R$ 320.000,00 (L.).

Chácara lot. S.paulo:  Cercada, poço semi artesiano, lago, ener-
gia elétrica. 5 200.00 m2. Ótima localização. R$ 350.000,00 (A)

Chácara lot. Prainha:  Toda murada, portão eletrônico, quiosque,
gruta. C. de futebol, canil. 5.000 m2- R$ 250.000.00 (M.V.)

Chácara lot. Prainha:  Cercada com alambrado, postinho para
energia elétrica, arvores frutíferas, local alto com vista panorâmi-
ca, área plana. 5.000 m2 - R$ 290.000,00 (A.R.)

Chacára lot. Camargo:  2 Casas simples, piscina (nec. refor-
mas), pomar, poços, área verde, etc. R$ 790.000,00 (C.)

Chácara lot. Camargo: Excelentes construções de casa
sede, casa para caseiro, área gourmet completa, piscina,
canil, c. de futebol, pomar, poços. Fácil acesso, próxima ao
centro. R$ 1.400.000,00 (D.F).

      WHATSAPP: (19) 99779.6353/99909.0934
EMAil:contato@celioimoveis.com.br

site: www.celioimoveis.com.br
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São Pedro registra
134 casos no trimestre
Pouco envolvimento da população com medidas preventivas e alto índice
de recusa de nebulização estão entre os principais fatores das infecções

O Departamento de Vigilância
Epidemiológica, da Secretaria de
Saúde de São Pedro, adverte: o úl-
timo trimestre de 2024 ainda nem
acabou e São Pedro já totaliza 134
casos de dengue, um número
3.250% superior ao registrado em
igual período de 2023, quando fo-
ram totalizadas quatro ocorrênci-
as.

Em função da crise climática,
das ondas de calor e do alto volu-
me de chuvas, somente neste ano
foram 6,6 milhões de casos prová-
veis e 5.915 mortes pela doença já
confirmadas no Brasil, segundo
dados do Ministério da Saúde, um
número de óbitos cinco vezes mai-
or do que o registrado em 2023 no
país. Em São Pedro, felizmente,
nenhum óbito foi registrado em
2024 até o momento.

De acordo com a gerente da
Vigilância Epidemiológica de São
Pedro, Gislene Nicolau, os bairros
com maior registro de notificações
são o Dorothea, Jardim Nova Es-
tância, Mariluz, São Francisco,
Jardim Botânico e São Dimas.

"Em 75% dos casos, os focos
estão dentro das residências ou no
entorno delas, por isso é tão im-
portante a participação de todos os
cidadãos, cada um olhando os va-
sos de plantas, a caixa d´água des-
tampada, a calha entupida, o pneu,
enfim, tudo aquilo com potencial
de acúmulo de água parada", aler-
ta ela, destacando, ainda, que as
chuvas favorecem a proliferação
desses criadouros e as altas tempe-
raturas facilitam a eclosão dos ovos,
a reprodução e a aceleração do ci-
clo de vida do mosquito transmis-
sor. "Se não houver união, não tem
saúde. A prevenção, com a partici-
pação de toda a coletividade, é a
melhor arma contra a proliferação
do mosquito Aedes aegypti e da
dengue", acrescenta.

Nebulização - Quando há um
bairro ou região com uma maior
incidência de casos, a nebulização
é um recurso importante para o
combate e controle da doença. En-

Recusa de nebulização por parte dos moradores está entre os fatores de crescimento de casos da doença

tretanto, o alto índice de recusas
por parte dos moradores pode preju-
dicar o trabalho desenvolvido no
combate ao mosquito Aedes aegypti.

Segundo o médico veterinário,
Matheus de Melo Murbach, do
Controle de Endemias da Secreta-
ria de Saúde de São Pedro, de ou-
tubro até agora foram visitados
744 imóveis, no entanto somente
40 destes restaram nebulizados,
uma vez que os agentes públicos
quase sempre são impedidos de
entrar na maioria das residências
dos bairros onde há casos regis-
trados de infecção.

"Entre os motivos alegados
estão que a casa está limpa e sem
risco, de que não há criadouro de
dengue lá ou simplesmente não
querem mesmo receber a equipe.
Outra situação vivenciada pelos
agentes são as casas fechadas ou
sem ninguém para atendimento da
equipe. Isso dificulta muito nosso
trabalho", lamenta. "A recusa co-
loca em risco toda a vizinhança. As
pessoas precisam se conscientizar
que, quanto mais gente autorizar o
procedimento, mais pessoas serão be-
neficiadas, porque o mosquito não tem

fronteira. Ele pica a pessoa, inde-
pendentemente do local", completa.

Para impedir o avanço da
doença, a Prefeitura de São Pe-
dro, por meio da Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Soci-
al, vem trabalhando intensa-
mente na prevenção e combate
ao mosquito Aedes aegypti. Por
meio de mutirões, campanhas de
conscientização, visitas de agentes
de saúde e de endemias nas resi-
dências para exterminar os cria-
douros das larvas do mosquito.

No entanto, a tendência de
alta nos casos de dengue no muni-
cípio, que também é observada em
todo o país, levou a Prefeitura a
adotar também algumas medidas
mais radicais, como o ingresso for-
çado de agentes públicos competen-
tes em imóveis que apresentam si-
tuação de iminente perigo à saúde
pública pela presença do Aedes ae-
gypti. De posse do termo de ocor-
rência e relatório circunstanciado
e, se necessário, com o auxílio da
Guarda Civil Municipal, observan-
do a preservação da integridade do
imóvel e das condições de seguran-
ça em que foi encontrado.

Com previsão de Verão chuvoso em 2025,
cuidados contra dengue devem ser redobrados

Quem teve dengue e viveu os
sintomas de cada fase da dengue
entende bem o quanto é primordi-
al eliminar os focos do mosquito
Aedes aegypti. Primeiro, para que
outras pessoas não sejam contami-
nadas; e, segundo, para diminuir
o risco de reinfecção, que pode ser
fatal, de quem já teve contato com
o vírus. Pelas previsões do site Cli-
matempo, o verão 2025, que come-
ça no sábado (21), deve ser marca-
do por dias quentes e chuvosos, ou
seja, ideal para a proliferação do
mosquito transmissor da doença.
A médica infectologista Vera Ru-
feisen, do Vera Cruz Hospital, em
Campinas (SP), alerta para que po-
pulação e poderes públicos evitem
cenários epidemiológicos piores que
o do início deste ano.

Até outubro 2024, Campinas
já havia registrado mais de 120 mil
casos confirmados e 77 mortes, des-
tacando-se pela gravidade da cir-
culação dos sorotipos 2 e 3, raros
na cidade nos últimos anos. A po-
pulação sem imunidade a esses ti-
pos, especialmente crianças e ado-
lescentes, está mais vulnerável às
formas graves da doença.

Segundo a especialista, os sin-
tomas principais da doença em sua
versão menos grave incluem febre
alta, dor de cabeça, dor no corpo,
dor atrás dos olhos (retro-orbital),
náuseas e manchas na pele, que
surgem entre cinco e sete dias após
a contaminação. As formas graves
podem causar hemorragias, cho-
que, e falência de órgãos, exigindo
atendimento médico urgente. Por
isso, o diagnóstico precoce é cruci-
al para evitar complicações. "Cada
reinfecção aumenta o risco de com-
plicações, como dengue hemorrá-
gica, podendo ser fatal", alerta.

Mesmo sorotipo - "A literatu-
ra médica sugere que a infecção por
um sorotipo confere algum grau de
imunidade cruzada aos outros,
mas esta proteção não é absoluta, e
dura por algum tempo (possivel-
mente meses)", destaca.

Sorotipo diferente - "No caso
de infecção secundária, por um

Pelas previsões do site Climatempo, o verão 2025, que começa no
sábado (21), deve ser marcado por dias quentes e chuvosos
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sorotipo diferente, existe um risco
aumentado de dengue grave, es-
pecialmente se o intervalo entre
as infecções é superior a dois
anos. Portanto, mesmo com
uma exposição anterior, o risco
de infecção por dengue pode exis-
tir, especialmente em áreas endê-
micas com múltiplos sorotipos cir-
culantes", afirma a médica.

A prevenção de novas picadas
de mosquito é essencial para redu-
zir o risco de transmissão comuni-
tária, portanto, o paciente deve ser
aconselhado a utilizar repelentes
durante sua doença para interrom-
per o ciclo de transmissão.

DIAGNÓSTICO - "O diag-
nóstico é feito por exames de san-
gue e, nos casos leves, o tratamen-
to envolve hidratação e medica-
mentos para dor e febre. Já as for-
mas graves requerem hospitaliza-
ção imediata", diz a médica.

Sequelas - Estudos recentes,
publicados pelo National Institute
of Health (NIH), nos Estados Uni-
dos, em 2024, têm demonstrado
que uma proporção significativa de
pacientes com dengue pode apre-
sentar sintomas persistentes e com-
plicações crônicas após a fase agu-
da da infecção. "Há dados recen-
tes que indicam que 18% dos paci-
entes com dengue apresentaram
sintomas persistentes, como fadi-
ga, sonolência, dor de cabeça, difi-
culdade de concentração e proble-
mas de memória, até três meses
após a infecção. Esses sintomas fo-
ram associados a uma piora na
saúde mental e funcional dos paci-
entes."

Outro estudo, também publi-
cado pela NIH, em 2020, identifi-
cou que 61,5% dos participantes re-
lataram, pelo menos, um sintoma
recorrente, como dores de cabeça,
queda de cabelo, cansaço extremo,
dores no corpo até oito anos após a
infecção. A infectologista do Vera
Cruz Hospital diz que outros estu-
dos são necessários para uma me-
lhor elucidação.

Prevenção - Devido à gravida-

de, a palavra de ordem é a preven-
ção, que deve incluir diversas es-
tratégias combinadas para um re-
sultado eficiente. A infectologista
destaca alguns.

Controle do vetor: O principal
é o controle do vetor, que é o mos-
quito Aedes aegypti, por meio de
intervenções ambientais (cobertu-
ra de recipientes de água, campa-
nhas de limpeza e eliminação de
locais de reprodução de mosquitos,
eficazes para reduzir as populações
de larvas e pupas. Também exis-
tem métodos biológicos, como o uso
de bactérias, fungos e peixes larví-
voros, utilizados para controlar a
população de vetores;

Métodos químicos: O uso de
inseticidas, tanto sintéticos quan-
to naturais para eliminação dos
mosquitos, é uma prática comum.
Existe o risco de resistência a estes
agentes com o uso prolongado, por
isso hoje há a preferência por agen-
tes naturais;

Vacinas: Há dois tipos de va-
cina contra a dengue: a vacina te-
travalente Dengvaxia ®, cujo uso
é limitado a indivíduos que já fo-
ram expostos ao vírus, e a vacina
Qdenga®, também tetravalente,
uso indicado para indivíduos en-
tre 4 e 60 anos, que não apresenta
preocupações com a segurança em
soronegativos, mas não deve ser
utilizada em pacientes com imuno-

deficiência e gestantes, por ser uma
vacina de vírus vivo atenuado;

Comportamentos preventi-
vos pessoais: O uso de repelen-
tes de mosquitos e a eliminação
de água parada são medidas
eficazes para reduzir o contato
humano-vetor. A conscientiza-
ção da comunidade e a partici-
pação ativa são cruciais para o
sucesso dessas medidas;

Inovações biotecnológicas:
Técnicas como a liberação de mos-
quitos geneticamente modificados
para reduzir a população de ve-
tores e o uso de bactérias Wol-
bachia para diminuir a capaci-
dade de transmissão do vírus
estão sendo estudadas.

UNIÃO DE ESFORÇOS -
Mobilizar a população e as autori-
dades para intensificar ações de
prevenção e combate à doença são
essenciais. "É preciso conscientizar
sobre os riscos da dengue, reforçar
a importância de eliminar focos do
mosquito Aedes aegypti e promo-
ver medidas educativas para redu-
zir a incidência de casos. O essenci-
al é adotar abordagem integrada e
multifacetada, constantes. Sempre
incentivando o engajamento co-
munitário, contribuindo para a
proteção da saúde pública e a
diminuição das epidemias no
Brasil, por isso participação de to-
dos é essencial", conclui Vera.

Segundo a legislação munici-
pal, o valor da infração ao dono do
imóvel irregular varia de acordo
com o risco epidemiológico. O va-
lor recolhido com as multas, a ser
feito no prazo de 30 dias, será cre-
ditado na conta especial do Fundo
Municipal de Saúde.

CATACACARECO - A fim
de reduzir ainda mais a quantida-
de de objetos e mitigar os locais com
água parada e potenciais criadou-
ros do mosquito Aedes aegypti, a
Secretaria de Saúde e a Secretaria
de Obras, Meio Ambiente e Servi-
ços Públicos de São Pedro promo-
verão, no próximo sábado, dia 21,
a ação "Catacacareco" no bairro
Recanto das Águas.  A ação, que
ocorrerá entre 8h e 12h, consiste no
recolhimento dos materiais pequenos
e inservíveis que os munícipes desejam
descartar, dando-lhes a destinação cor-
reta, tais como caixas, garrafas, la-
tas, vasos quebrados e afins.

Para isso, a Prefeitura de
São Pedro conta com a colabora-
ção dos moradores da região para
que deixem os materiais na calça-
da na sexta-feira à noite para a re-
tirada no sábado pela manhã.
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Psicóloga explica como
lidar com a angústia e o
estresse no período festivo

O final do ano é um momento
marcado por festas, celebrações e
reflexões. As comemorações repre-
sentam um rito de passagem com
o encerramento de um ciclo e a expec-
tativa de um novo ano que pode trazer
tanto alegria quanto sentimentos de
angústia e insatisfação para mui-
tas pessoas. O fenômeno é chama-
do de "síndrome de final de ano" e
está relacionado a uma série de fa-
tores emocionais e práticos.

De acordo com Sandra Arca, psi-
cóloga e docente no Centro Universitá-
rio Facens, um dos principais fatores
que contribuem para esse sentimento é
o acúmulo de compromissos. "Festas,
compras, viagens e tarefas por finali-
zar fazem com que muitas pessoas se
sintam sobrecarregadas, aumentando
o estresse e a ansiedade. "Para lidar
com isso, é importante definir priori-
dades, organizar os horários e com-
promissos e dividir responsabilidades
com familiares ou amigos", explica.

Além da pressão prática, o perí-
odo também convida à reflexão so-
bre o ano que passou. "Revisitar
momentos ruins, planos não realiza-
dos e aspectos que precisam ser me-
lhorados pode gerar culpa e frustra-
ção", explica a professora. Nesse sen-
tido, Sandra recomenda equilibrar a
autocrítica com a autocompaixão, va-
lorizando conquistas, esforços e o
potencial de crescimento pessoal.

Outro ponto sensível são os
encontros familiares, que podem
ser prazerosos para algumas pes-
soas e tensos para outras. "Cada
família tem sua própria história. Se
existe alguma situação mal resol-

vida, procure conversar antes do
encontro familiar. Não sendo pos-
sível, diante de um conflito procu-
re manter o foco na celebração da
data e colabore da sua forma com
a harmonia do encontro", destaca.

A saudade de pessoas ausen-
tes é outro sentimento comum nes-
sa época. "Essa saudade pode ser
amenizada com homenagens, ora-
ções, revisão de fotos e celebrações
que honrem a memória delas em
nossas vidas", sugere Sandra. A
profissional completa que, para
aqueles que estão distantes fisica-
mente, "chamadas de vídeo, lon-
gas conversas e planos de reencon-
tro podem trazer conforto".

A pressão social para que seja
uma época festiva e feliz pode gerar
frustração e angústia. A psicóloga
enfatiza a importância de dar um
significado pessoal ao final de ano,
encontrando um propósito que tor-
ne esse período mais autêntico e sig-
nificativo. "Olhar para dentro de si
é fundamental. Aproveitar este pe-
ríodo para descansar e adotar uma
rotina saudável colabora para o equi-
líbrio da saúde física e mental", diz.

Caso os sentimentos de angús-
tia persistam e prejudiquem hábi-
tos como sono, alimentação e pro-
dutividade, é essencial buscar aju-
da profissional. "Sempre haverá
uma orientação ou tratamento ade-
quado para retomar uma vida mais
saudável e plena. A 'síndrome de fi-
nal de ano' é um lembrete de que,
mesmo em tempos festivos, é neces-
sário cuidar do bem-estar emocio-
nal e respeitar os próprios limites".
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Bebel cobra do secretário estadual o
piso salarial e respeito aos professores
Renato Feder esteve prestando contas da sua gestão, cumprindo o artigo 52º da Constituição Estadual, e foi duramente criticado pelas diversas práticas

Ao prestar contas de sua ges-
tão à Comissão de Educação e Cul-
tura da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, na tarde de
terça (17), o secretário estadual da
Educação, Renato Feder, foi cobra-
do  duramente pela deputada esta-
dual piracicabana Professora Be-
bel (PT) para que cumpra a lei e
pague o piso nacional da educação
no Estado de São Paulo, que não
vem sendo praticada pelo governo
de Tarcísio de Freitas. Renato Fe-
der esteve prestando contas da sua
gestão, cumprindo o artigo 52º da
Constituição Estadual, e foi dura-
mente criticado pelas diversas prá-
ticas que tem adotado à frente da
Secretaria Estadual da Educação,

Na prestação de contas, a deputada estadual Professora Bebel
cobrou a abertura de negociação para discutir as reivindica-
ções dos profissionais da educação

Ao longo das discussões, a deputada Professora Bebel criti-
cou a forma como a atribuição de aulas é organizada, causan-
do muitos problemas aos professores

A prestação de contas do secretário, que foi convocado pela
deputada Professora Bebel, foi acompanhada por professo-
res e estudantes das escolas estaduais

sendo cobrado a respeitar e garan-
tir uma maior valorização do ma-
gistério paulista.

Na sua prestação de contas,
Renato Federal apresentou uma
avaliação extremamente positiva
de sua gestão, uma visão bem dis-
tante daquilo que professores, es-
tudantes, funcionários e pais viven-
ciam no cotidiano escolar e que re-
forçaram, com manifestações du-
rante a prestação de contas reali-
zada no auditório Teotônio Vilella,
mostrando que as medidas adota-
das têm descontentado tanto pro-
fessores como estudantes.

A deputada Professora Bebel
questionou o confisco de R$ 11 bi-
lhões de verbas da Educação, com

a aprovação da PEC 09/2023, que
reduziu de 30% para 25% o per-
centual do orçamento estadual
para a área,  a partir do próximo
ano, assim como a  redução de R$
600 milhões no orçamento de 2025,
que afetará ainda mais a educação
pública no Estado de São Paulo. O
fechamento de um grande núme-
ro de classes no período notur-
no, medida que irá excluir uma
grande quantidade de estudan-
tes que trabalham durante o
dia, também foi duramente criti-
cado pela Professora Bebel.

Já em outro momento, a de-
putada Professora Bebel, que tam-
bém é segunda presidenta da Apeo-
esp, e que vem acompanhando de

perto os problemas enfrentados
pelos profissionais do magistério
paulista, criticou a forma como a
atribuição de aulas é organizada,
causando muitos problemas aos
professores, apesar das promessas
de que seria assegurado o direito
de escolha dos docentes para orga-
nizar suas aulas, inclusive desta-
cando a resolução 115/2024 da Se-
cretaria Estadual da Educação, que,
como disse, "faz exigências absurdas e
ilegais para a aprovação dos ingres-
santes em estágio probatório".

Ao longo da oitiva, Bebel tam-
bém cobrou do secretário da Edu-
cação a reivindicação salarial, com
abertura de negociações para que
nenhum professor receba salários

abaixo do piso salarial nacional da
educação. "Que o piso nacional seja
de fato piso e não teto salarial",
enfatizou. Manifestou ainda a sua
posição e da Apeoesp contrária às
privatizações das escolas. "As es-
colas, seus professores, funcioná-
rios e estudantes não são merca-
dorias negociáveis em bolsa de va-
lores", falou, garantindo que con-
tinuará m luta contra todas essas
medidas e outras que vão no senti-
do do desmonte da Educação pú-
blica no estado de São Paulo.

A prestação de contas também
foi marcada por questionamentos
de outros deputados, que critica-
ram a plataformização, autoritaris-
mo, assédio, fechamento da Escola

São Paulo, na capital paulista, as-
sim como a redução de disciplinas,
falta de infraestrutura e apoio às
comunidades escolares. "Lamenta-
velmente, em meio à reunião, um
deputado da base governista, de
extrema-direita se priorizou a pro-
vocação ao público presente em vez
de debater a gestão do secretário
da Educação", lamentou Bebel, di-
zendo que é fundamental que o se-
cretário da Educação esteja semes-
tralmente na Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo, pres-
tando contas e ouvindo a posição
dos deputados, que representam os
professores e estudantes, os maiores
interessados que o magistério pau-
lista seja respeitado e valorizado.

Divu lgação
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Transferências irregulares podem colocar em risco a validade das eleições municipais
As eleições municipais de 2024

devem entrar para a história com
os casos mais violentos contra can-
didatos e candidatas e o maior
número de transferências de tí-
tulos entre municípios sob sus-
peita. De acordo com dados di-
vulgados pela Justiça Eleitoral,
pelo menos 82 municípios apresen-
tam inconsistências, mas esse nú-
mero pode passar de 200.

Segundo levantamento do
TSE, 82 cidades brasileiras apre-
sentaram um crescimento do elei-
torado entre 20% e 46% acima do
número de habitantes. Em Fernão,
São Paulo, por exemplo, o eleitora-
do registrado para as eleições de
2024 foi de 1.754 títulos, en-
quanto o censo de 2022 regis-
trava apenas 1.656 moradores.

Wallyson Soares, advogado
eleitoral e vice-presidente da comis-
são eleitoral da OAB-PI, explica que
as transferências eleitorais só ocor-
rem com o aval da Justiça Eleito-
ral: "portanto, cabe, principalmen-
te, a ela criar e implementar meca-
nismos de compreensão e detecção
de indicativos de fraude", explica.

Um dos principais sinais de
fraude é quando muitos eleitores
se mudam de um município para
outro sem uma justificativa con-
vincente, apenas por motivos polí-
ticos, e sem obedecer aos critérios
exigidos na legislação. Wallyson
ressalta: "a fraude nunca será ex-
plícita, mas, diante da suspeita, é
dever da Justiça Eleitoral solicitar
das instituições competentes que
apure o intenso fluxo migratório,
nesse ponto percebemos uma gran-
de resistência dos TRE's e do Tri-
bunal Superior Eleitoral em aco-
lher os pedidos de instauração
de correição e revisão eleitoral".

Outro exemplo de crescimen-
to eleitoral incomum aconteceu no
município de Assunção do Piauí,
onde o eleitorado aumentou 24,5%
em apenas três anos. Transferên-
cias suspeitas como essas levaram
os Tribunais Regionais Eleitorais
do Pará e Maranhão a revisar o
eleitorado em cidades maranhen-
ses após transferências provenien-
tes do Pará. Casos de compra de
votos também foram apontados,
como em Fernão, onde o candida-

to vencedor é investigado por prá-
ticas irregulares. Samuel dos An-
jos, especialista em Direito Consti-
tucional e Penal, explica que, se for
comprovada a compra de votos,
podem ser abertas ações na Justi-
ça Eleitoral e também na esfera cri-
minal: "a primeira seria uma ação
judicial de cassação de mandato,
acarretando a perda do mandato,
se eleito o candidato corruptor, e
sua inelegibilidade por 8 anos. A
segunda seria uma ação criminal
por corrupção eleitoral, podendo o
agente corruptor ser apenado com
reclusão de 1 a 4 anos, além de fi-
car com os direitos políticos sus-
pensos e inelegível por 8 anos".

Além disso, o advogado des-
taca a penalidade descrita na legis-
lação: "reclusão de 1 a 5 anos, e a
aplicação de multa. A penalidade
seria aplicada tanto aos eleitores
fraudadores quanto aos agentes
que os recrutaram e orientaram na
prática do ilícito", explica.

A Justiça Eleitoral tem usado
mais tecnologia para identificar
fraudes, mas, segundo o advoga-
do, ainda não conta com recursos

As eleições municipais de 2024 enfrentaram desafios significativos com a suspeita de fraudes eleitorais

humanos suficientes para atender
todas as necessidades da democra-
cia no Brasil: "a Justiça Eleitoral é
a mais célere e tecnológica que te-
mos no Brasil, entretanto há casos

em que uma única Zona Eleitoral
exerce sua competência sobre inú-
meros municípios, tornando difícil
a fiscalização de tantas eleições lo-
cais simultâneas", conclui Samuel.

A situação reforça a necessi-
dade de fortalecimento institucio-
nal para combater as fraudes e ga-
rantir a integridade do proces-
so democrático em 2024.

Divu lgação


